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Российские законодатели 
дали обещанный «адекват-
ный» ответ на американский 
«акт Магнитского» – им стал 
законопроект «О мерах воз-
действия на лиц, причастных 
к нарушению прав граждан 
РФ».
Несмотря на не раз звучавшие 

из Москвы предостережения от «вызы-
вающе недружественного и провокаци-
онного выпада», сенат США (верхняя 
палата тамошнего конгресса) 6 дека-
бря принял законопроект, вводящий 
визовые и финансовые санкции против 
россиян, которые, по мнению Вашинг-
тона, «вовлечены в нарушения прав 
человека». Ранее скандальный доку-
мент уже был одобрен палатой пред-
ставителей и теперь отправился на под-
пись президенту Бараку Обаме. 
В российском МИДе решение амери-
канских сенаторов назвали «спекта-
клем в театре абсурда», отметив, что 
оно «весьма негативно скажется на 
перспективах двустороннего сотруд-
ничества» и что ответственность за 
это «целиком и полностью ложится на 
США». А в Госдуме ударными темпами 
подготовили ответный законопроект. 
Его авторами выступили спикер ниж-
ней палаты парламента Сергей Нарыш-
кин и руководители всех четырёх дум-
ских фракций – Владимир Васильев, 
Геннадий Зюганов, Сергей Миронов и 
Владимир Жириновский. 
Суть инициативы – в создании перечня, 
симметричного «списку Магнитского» 
(включающему российских чинов-
ников, которых американские власти 
считают причастными к гибели юри-
ста фонда Hermitage Capital в москов-
ском следственном изоляторе в ноябре 
2009 года). В отечественном аналоге 
будут появляться имена граждан США, 
ответственных за нарушения прав рос-

сиян. «Это убийцы российских детей 
и те, кто позволил этим убийцам избе-
жать какой-либо ответственности. Это 
сотрудники спецслужб, которые неза-
конно похищали российских граждан за 
рубежом, как похитили Виктора Бута, 
и судьи, которые дают немыслимые 
сроки за несовершённые преступления 
нашим гражданам», – перечислил буду-
щих фигурантов чёрного списка первый 
зампред Комитета Госдумы по между-
народным делам Вячеслав Никонов. 

В свою очередь, глава междуна-
родного комитета Совета Федера-
ции Михаил Маргелов сообщил, что 
перечень американских граждан, 
которым будет запрещён въезд в Рос-
сию, может оказаться довольно вну-
шительным, «если поимённо назвать 
заплечных дел мастеров из Гуанта-
намо, Абу-Грейба, из тайных тюрем 
ЦРУ, а к ним добавить тех амери-
канцев, что орудуют без оглядки на 
права человека на дальних подступах 

к США – на том же Большом Ближ-
нем Востоке».
Весьма вероятно, что забыть о поездках 
в нашу страну придётся и некоторым 
обитателям Капитолийского холма, 
особо усердствовавшим при составле-
нии «списка Магнитского», в частно-
сти сенатору от штата Мэриленд Бен-
джамину Кардину. 
В «Единой России» предложили назвать 
ответ заокеанским коллегам «законом 
Димы Яковлева» – в память о погибшем 
в Вирджинии двухлетнем российском 
мальчике, которого приёмный отец-аме-
риканец на целый день запер на солнце-
пёке в машине. По словам уполномочен-
ного по правам ребёнка при президенте 
РФ Павла Астахова, в «список Димы 
Яковлева» могут попасть более 20 семей 
из Штатов, уличённых в издевательствах 
над приёмными детьми из России. 
Как предполагается, составлять и изме-
нять список персон нон грата будет рос-
сийский МИД, предлагать новых кан-
дидатов смогут депутаты и сенаторы, 
уполномоченный по правам человека, 
политические партии, Общественная 
палата, а также госорганы.
Представители всех думских фракций 
и Совета Федерации пообещали под-
держать законопроект. Единственным 
выступившим против такого рода ответ-
ных мер стал справедливоросс Дмитрий 
Гудков. «Получается, что Россия таким 
образом защищает жуликов и убийц. Чего 
мы боимся?» – задался вопросом народ-
ный избранник. По его мнению, никакого 
антироссийского подтекста в «акте Маг-
нитского» нет. Недолгая дискуссия состо-
ялась и на тему того, почему наш вариант 
распространяется лишь на граждан США. 
Так, например, либерал-демократ Сер-
гей Иванов предположил, что правильнее 
было бы поставить вопрос шире и гово-
рить о защите прав россиян и в других 
странах.

неделя/конфликт

Александр ЛУКАШЕВИЧ, официальный 
представитель МИД России:

– Решение американского сената, вслед за нижней палатой кон-
гресса СшА одобрившего законодательство, которое под наду-
манными предлогами вводит визовые и финансовые санкции 
против некоторых российских граждан, – это спектакль в театре 
абсурда. то ли в Вашингтоне забыли, какой сейчас год, и думают, 
что холодная война не закончилась. то ли сенаторы настолько 
увлеклись самопиаром, что игнорируют очевидное: каждая 
страна и так может закрывать въезд на свою территорию, кому 
считает нужным, для чего не требуется никаких особых законо-
дательных актов.

цифрыопрос

ПОдПиСКА-2013 
         уважаемые читатели! В любом отделении связи Почты России вы можете оформить  

подписку на газету «наша Версия»  
на I полугодие 2013 года (индекс 99266 в каталоге «Почта России» или 41522 в Объединённом каталоге  

«Пресса России») 

РОССия ПРОтиВ «ЗАКОнА МАгнитСКОгО»

Владимир Путин велел правительству ввести наконец налог на роскошь – 
элитную недвижимость и престижные авто. На это поруче-
ние  живо отреагировали общественные активисты. В частно-
сти, «Синие ведёрки» опасаются, что «абсолютно здравая и 
справедливая» идея президента будет воплощена в ущерб 
интересам простых автовладельцев. Координатор дви-
жения Пётр Шкуматов напомнил, что в предыдущих 
разработках Минфина черта роскоши начиналась с 
410 лошадиных сил, «а мощность движка у самой 
популярной среди VIP-чиновников модели BMW 
– 407 л.с.»! «То есть себя чиновники не обидели, 
свои автомобили они сделали не роскошными. А 
вот обычные автомобилисты, предпочитаю-
щие ездить на старых, но мощных машинах, 
попали, что называется, на деньги», – отме-
тил Шкуматов. По его словам, при введении 
налога на роскошь целесообразнее «плясать» 
от стоимости автомобиля.

ХОтитЕ Ли Вы, ЧтОБы РОСКОшЬ 
ОБЛАгАЛАСЬ дОПОЛнитЕЛЬныМ нАЛОгОМ?

Вячеслав НИКОНОВ, первый зампред 
Комитета Госдумы по международным 
делам: 

– Эти меры охладят американских законодателей, 
которые нанесли беспрецедентное унижение Рос-
сии. Подобных законов не принималось в отноше-
нии самых кровавых диктаторских режимов, на 
совести которых миллионы жизней. Они назвали 
свой закон именем Магнитского. «Единая Россия» 
предлагает назвать закон именем димы яковлева 
– двухлетнего малыша, который был заживо спа-
лён в штате Вирджиния.

Александр СОКОЛОВ, 
член президентского Совета по 
межнациональным отношениям:

– «Закон Магнитского» является 
идеологическим шагом, технически 
не имеющим смысла. По сути, это 
некий демарш «в защиту демокра-
тии», попытка СшА доказать самим 
себе и всему миру, что американ-
ское мессианство – «донести демо-
кратию в любой уголок планеты» – 
продолжается.

Адам СМИТ, 
американский конгрессмен:

– не бывает отношений между 
странами, в которых не было 
бы расхождений во взглядах на 
те или иные вещи. у нас в СшА 
есть серьёзные озабоченности 
ситуацией с правами человека 
в России. у вас не все согласны 
с этим. но мы продолжим рабо-
тать с вашей страной и с колле-
гами в госдуме.

Источник: «Эхо Москвы»

Темур Козаев

Свыше 100 000 000 000 тонн различных 
отходов, в том числе токсичных, скопилось по всей 
России. Пора, наконец, взяться за решение этой 
проблемы, заявили в Совете Федерации.

До 15 000 000 000 рублей потратят 
на создание российского лимузина для первых лиц 
государства и, возможно, патриотичных бизнесменов  
в рамках проекта «Кортеж». 

Не менее 30 000 000 квадратных метров жилья 
можно построить на территориях промышленных зон, 
расположенных в границах «старой Москвы», подсчитали 
эксперты.

Более 22 000 000 нарушений зафиксировали 
дорожные камеры в России с начала года. Большинство 
штрафов пришлось на нарушение скоростного режима.

500 000 человек превысило число беженцев из Сирии, 
спасающихся от гражданской войны в соседних странах – 
Ливане, Иордании, Ираке и Турции. 

За 187 250 фунтов стерлингов проданы на аукционе 
Sotheby’s любовные письма Мика Джаггера, которые 40 
лет назад он отправил американской певице Марше Хант.

50 000 рублей достигнет к концу года средняя 
зарплата в Москве, сообщил Сергей Собянин. По словам 
мэра, в 2013 году ожидается её рост до 54–56 тыс. 
рублей.
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Игорь ЛЕБЕДЕВ, заместитель 
председателя Госдумы, 
руководитель высшего совета ЛДПР:
– В этих предложениях Путина 
нет никакой задачи изменения 
существующей политической 
системы страны. Цель здесь 
одна – сохранение большинства 
в Государственной думе. Рей-

тинг партии «Единая Россия» падает, на следу-
ющих парламентских выборах она не сможет 
набрать даже простого большинства. Власть 
это прекрасно понимает. Если сейчас они с тру-
дом смогли это сделать, то на следующих выбо-
рах, даже при сильнейшем административном 
ресурсе, повторить этот «подвиг» не получится. 
Поэтому им нужно каким-то образом подстрахо-
вать свои голоса. В парламент будут проходить 

актёры, певцы и спортсмены, которые придут и 
будут спать. Таких депутатов-одномандатников 
будет легко склонить на свою сторону. А при под-
ключении 100-процентного административного 
ресурса даст возможность единороссам достичь 
минимума в 150–170 голосов в следующем пар-
ламенте. И получается очень красивая картинка: 
на выборах по партийным спискам партия «Еди-
ная Россия» наберёт 30%. Это успокоит россий-
ский народ – мол, посмотрите, нет большинства. 
Теперь для них главным останется перетянуть к 
себе одномандатников. В этом случае «Единая 
Россия» будет иметь контрольный пакет голо-
сов  в парламенте.  Вот и всё простое объяснение. 
Других объяснений здесь просто быть не может. 
Никаких изменений политической системы или 
ещё чего-то не существует даже в мыслях.  Это всё 
делается только для сохранения партии «Единая 
Россия» и своего большинства в парламенте. 

  

Владимир ПЛИГИН, 
председатель Комитета Гос-
думы по конституционному 
законодательству 
и государственному 
строительству: 
– История современ-
ной России, история 
российской государ-
ственности ещё очень 

молода – ей не более 20 лет. И очень 
важно, чтобы на каждом этапе разви-
тия была адекватная модель, отража-
ющая потребности текущего момента 
с точки зрения именно государ-
ственного строительства. Раньше мы  
выполняли важную задачу – форми-
рование и наполнение политической 
системы через политические партии. 
Cмешанная система будет решать 
задачи, которые ставят перед собой 
партии, задачи партийного предста-
вительства, одновременно обязывая 
партии выдвигать в одномандатных 
округах людей наиболее деятельных. 
Такие депутаты должны отличаться  
политическим динамизмом, поли-
тическим чутьём, который, в частно-
сти, достигается в том случае, когда 
идёт высоколичностная конкуренция 
между людьми, связанными с кон-
кретными политическими партиями, 
но одновременно личностно борющи-
мися со своими оппонентами в том 
или ином избирательном округе.
 Безусловно, этот вопрос ещё будет 
обсуждаться и в партиях, и в Государ-
ственной думе. Но мне представля-
ется, что в современных условиях эта 
модель политической системы наибо-
лее предпочтительная. И это продол-
жение демократического развития 
России. 

Геннадий СЕЛЕЗНЁВ, 
председатель Госдумы 
второго и третьего созывов: 
– Я очень рад, что Владимир Вла-
димирович Путин выступил за 
возвращение одномандатни-
ков в Государственную думу.   
Об этой проблеме я говорю уже 
семь лет, поэтому доволен, что 
мой голос был услышан. Мне есть 

с чем сравнивать – я сам избирался и по одно-
мандатному округу, и по партийному списку. 
Когда депутат избирается по одномандатному 
округу, то у него существуют постоянно дей-
ствующие общественные приёмные, где прово-
дятся консультации, депутат слышит просьбы 
своих избирателей, у него постоянные встречи 
с ними. И такая работа наиболее эффективная, 
более ответственная, ведь здесь депутат рабо-
тает с избирателем напрямую. Вообще, на мой 
взгляд, сейчас парламент надо формировать из 
расчёта: 50% депутатов, прошедших по партий-
ным спискам, 50% – одномандатники.  А в буду-

щем вообще перейти к мажоритарной системе 
выборов. 
 Кроме возвращения одномандатников в пар-
ламент президент ещё сказал и о возможном 
создании партийных блоков. Это тоже очень 
важно. Сегодня у каждой крупной партии есть 
общественное движение. В общественном 
движении люди не ходят с партийными биле-
тами, там обстановка более демократичная.  
В общественных движениях народ объединя-
ется вокруг какой-то программы, они формули-
руют свои предложения и доводят их до власти. 
Такой гражданский актив может делегировать 
своих людей списком в какую-то партию. Поэ-
тому я сторонник создания блоков в избира-
тельной системе. 
 Протестные акции, которые прокатились по всей 
России за этот год, сподвигли власти заговорить 
о смешанной системе формирования Госдумы. 
Именно эти протесты показали, что самовыдви-
женцы, представители общественных организа-
ций должны претендовать хотя бы на один ман-
дат в законодательном органе России. 

Георгий САТАРОВ, 
президент фонда ИНДЕМ :
– Рассуждать на тему – зачем 
власть предложила смешанную 
систему формирования пар-
ламента и чем это может обер-
нуться – нет смысла. Потому  
что в самом предложении стоит 
одна цель – сохранение вла-
сти. За последний год рейтинг 

партии «Единая Россия» сильно падает, падает 

рейтинг её лидеров. Видимо, им уже ничего не 
поможет и они сами это прекрасно понимают, 
поэтому пытаются хоть как-то набрать большин-
ство. Но всё это «борьба в пользу бедных». Им 
ничем помочь уже нельзя. Поэтому различных 
предложений может быть ещё довольно много, 
но в конечном итоге результат будет один – не в 
пользу «Единой России».  Они неэффективны не 
только потому, что искажена их модель мира, 
но и потому, что для её сохранения они должны 
постоянно врать, себе и нам.

неделя/версии

   Материалы подготовила Елена ЯРОШКИНА

Владимир Путин предложил ввести 
смешанную систему формирования 
Государственной думы. В дополнение к 
партийным спискам президент в своём 
послании Федеральному собранию 
озвучил идею введения, а точнее 
возрождения системы, при которой часть 
парламента будет представлена лицами, 
избираемыми по одномандатным 
округам. Гипотетически это позволит 
пройти в Думу в том числе и самым 
ярким представителям оппозиции. 
Впрочем, некоторые политики говорят, 
что в конечном итоге всё обернётся 
укреплением в парламенте позиций 
партии власти. БыЛОЕ и дуМА
Чем обернётся возврат к выборам депутатов по одномандатным округам?
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ВЕРСИЯ ВТОРАЯ: 
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ВЕРСИЯ ТРЕТЬЯ:
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Госдуму завалили  поправками в законы, которые 
могли бы позволить сажать нетрезвых водителей все-
рьёз и надолго. 
Депутат-единоросс Ирина Яровая внесла на рассмо-

трение Госдумы законопроект, который вводит уголов-
ную ответственность для водителей, которые решат пово-
дить машину в пьяном виде, будучи уже лишёнными прав. 
В таком случае Яровая считает разумным наказание 
в виде штрафа в 200 тыс. рублей, обязательных работ 
на срок до 480 часов или принудительных работ на срок 
до двух лет.
Своё отношение к проблеме пьянства оригинальным 
законопроектом выразила и коммунистка Тамара Плет-
нёва. Она предложила увеличить тюремные сроки за ДТП 
с жертвами, происходящие по вине пьяных водителей. 
В частности, если действия такого водителя повлекли 
по неосторожности смерть одного человека, возможный 
срок заключения  нужно увеличить с нынешних семи 
до девяти лет. Если погибли двое и более, то принуди-
тельные работы предлагается назначать на срок до 9 лет 
вместо нынешних 5, а планку лишения свободы поднять 
с максимально возможных 9 до 12 лет.
– У нас и сегодня достаточные санкции, – считает Леонид 
Ольшанский, лидер движения «Гражданская инициатива 
московских депутатов», адвокат, вице-председатель Дви-
жения автомобилистов России. – Если задавил одного 

человека и трезвый – до 5 лет лишения свободы, а если 
одного задавил, но пьяный – до 7 лет. Если двух и более 
задавил, то до 7 лет, а если двух и более задавил, но пья-
ный – до 9. Достаточно. Вносится законопроект какой: 
даже если одного задавил – от 3 лет. А ведь сегодня ниж-
ней границы нет, и судья может учесть и детей малых, и в 
первый раз в первый класс, тут же уже появляется ниж-
няя граница. То есть, во-первых, меньше уже не получить. 
А во-вторых, у нас за самый настоящий грабёж, за разбой 
дают и 8, и 10, и 12. Может парадокс образоваться, что 
рядом будут кровати стоять в бараке и 8 лет будет у граби-
теля, а, допустим, 12 лет будет у аварийщика. Вот у нас что 
может произойти.
Ольшанский считает, что нужно отдавать себе отчёт в том, 
что пьяный водитель скорее всего не имеет умысла на 
убийство. Да, он не прав, он нарушитель, но между ним и 
бандитом есть принципиальная разница. Соответственно 
описанный парадокс противоречит даже простому здра-
вому смыслу. Тем не менее слова адвоката пока не были 
услышаны и в Госдуме собираются всерьёз обсуждать вне-
сённые поправки. И это при том, что на днях заключи-
тельное, третье, чтение прошёл законопроект, ужесточа-
ющий наказание за выезд на встречную полосу.

Представители различных финансовых ведомств не 
могут сойтись во мнении касательно оттока капитала 
из России в текущем году. Министр финансов Антон 
Силуанов называет цифру в 70 млрд долларов. С ним 

почти согласны в Центробанке – там подсчитали, что бег-
ство капитала из страны не превысит 67 миллиардов. Ещё 
более оптимистичный прогноз выдал замминистра эко-
номического развития Андрей Клепач. С его слов, скор-
ректированный прогноз Минэкономразвития по оттоку 
финансовых средств из нашей страны составляет от 60 до 
65 млрд долларов, хотя ещё в начале года ведомство назы-
вало другую цифру – порядка 50 миллиардов. Интрига же 
заключена в том, что отток капитала, так или иначе, сни-
жается. Ведь ещё в прошлом году он составил 80,5 млрд 
долларов. В следующем же году отток не превысит 50 
млрд, считают экономисты.
О проблеме оттока капитала за рубеж, в частности в 
офшоры, упоминал в своём Послании Федеральному 
собранию президент Владимир Путин. Но остановить 
это бегство в ближайшей перспективе, по мнению оте-
чественных экономистов, будет невозможно. Директор 
Института экономических стратегий РАН Александр 
Агеев называет две основные причины увода капитала за 
границу. «Первая – мотивы размещения капитала зави-

сят от того, где и какое будущее видит предприниматель 
для себя, насколько он уверен в надёжности источников 
своих доходов, как он понимает математику социальной 
справедливости. Многие выводят свои капиталы туда, 
куда они хотели бы когда-то отправиться на постоянное 
место жительства. Вторая причина – сложности открытия 
и ведения бизнеса в России. Даже в Эфиопии для того, 
чтобы открыть серьёзный бизнес, нужно не более 8 часов 
рабочего времени и 300 долларов, а у нас это может 
вылиться в месяцы, годы и невообразимые платежи».
Говорят, что отток капитала – признак грядущего падения 
курса рубля. Так ли это на самом деле, сказать сложно – 
комментарии экономистов запутанны и неоднозначны. 
Связывать напрямую отток с опасениями насчёт стабиль-
ности рубля не вполне корректно: наши валютные депо-
зиты стабильны, ажиотажного спроса на валюту нет, как 
нет и избытка рублёвой ликвидности. Ещё сложнее разо-
браться, насколько отток капитала связан с реальным 
вывозом средств за рубеж. Дело в том, что ещё в середине 
года эксперты обратили внимание на то, как изменилась 
структура оттока. Если в прошлом году компании выво-
дили средства для зарубежной экспансии, то в этом году 
они чаще отправляли валюту на хранение в российские 
банки, но Центробанк продолжал учитывать эти деньги 
как отток. 
Объяснения банковских аналитиков более-менее схо-
дятся в следующем: бегство капитала замедлится из-за 
ужесточения бюджетной политики. Финансовых ресур-
сов, которые можно было бы перевести в валюту, у ком-
паний и банков станет меньше. Кроме того, у банков 
станет меньше стимулов заимствовать средства на внеш-
нем рынке – это связано с замедлением роста ВВП. Тем 
не менее и финансовые компании, и население продол-
жат наращивать свои валютные депозиты – просто не так 
быстро, как они это делали раньше. И из российской эко-
номики ежемесячно будет утекать порядка 4 млрд долла-
ров как минимум.

ИГОРЬ ЕГОРОВ

КАПитАЛы ПЕРЕСтАЮт 
БЕЖАтЬ иЗ РОССии?

сергей Доренко

Н
а прошлой неделе мне 
запомнились огорчения 
Сергея Иванова. «Дебили-
зация, к сожалению, про-
должается, – сказал Ива-
нов. – Одичание и падение 
нравов – это серьёзная про-
блема». И ещё он сказал, 
что «многие наши СМИ 

способствуют дебилизации населения».
Мы же не вчерашние, мы знаем, как 
на телевидении последовательно были 
уничтожены все программы телевизи-
онные, которые предполагали дискус-
сию, все. Было провозглашено людьми 
с телевидения, что общество чрезвы-
чайно политизировано, а ему полити-
зированным быть не нужно. Раньше 
было 20% патриотов и 20% либералов 
было. 40% населения только и думало, 
что о политике. 60% было болото. 
Последовательными упражнениями 
телевидения, которые были благослов-
лены, естественно, аппаратом, болото 
расширилось с 60 до 80%. То есть ещё 
20% населения было дебилизировано, 
а именно – вытеснено из мира поли-
тики. Это была планомерная работа. 
И, оказывается, всё время тайно пере-
живал по этому поводу Сергей Борисо-
вич Иванов. Он этого, оказывается, не 
хотел и сейчас не хочет.
Когда Сергей Иванов говорил о деби-
лизации, я неожиданно поймал себя на 
мысли: существует ли аудитория, кото-
рую нужно предупреждать о дебилиза-
ции, или дебилы уже все? Наверное, 
Иванов не может адресоваться к деби-
лам? Если он адресуется к дебилам, 
они весело гулят 
и суют мизинец 
правой руки в нос, 
в ноздрю. Сергей 
Борисович Ива-
нов сказал, что 
дебилизация про-
должается. И здесь 
нельзя не разде-
лить его оценки. 
Тогда вопрос: в 
этой дебилизации 
мы уже или мы ещё? В какой стадии 
дебилизации находитесь вы? Попро-
буйте оценить себя и наше общество 
одновременно.
«Это новое поколение, которое придёт, 
сменит нас», – говорит он и называет 
сроки – через 20–30 лет. А сколько Сер-
гею Иванову? Он, кажется, 1953 года. 
То есть он ещё 20–30 лет… А почему 
нет? Мой дедушка в 92 года говорил, что 
дела пошли плохо, и он стал ходить с 
палочкой. «Как дела, дедушка?» – спро-
сил я, как заботливый внук. Он сказал: 
«Совсем плохо». – «Что же, дедушка?» – 
«Вот иду посмотреть яблони в саду, вот 
с палочкой теперь». – «И что?» – «Ну, 
вот плохо, коленка побаливает». Сер-
гей Иванов, с палочкой осматриваю-
щий какие-нибудь сирени кремлёвские, 
это прекрасно! И он беспокоится, что 
дебилы придут на место через 20–30 лет. 
Дебилы не придут, потому что дебилам к 
тому времени будет 60!
Давайте обнадёжим Сергея Борисовича 
Иванова вот в чём. Мы Сергею Борисо-
вичу сообщим, что дебилы (это следую-
щее за ним поколение, как он полагает) 
на 25 лет младше. Поэтому, когда Сер-
гею Борисовичу будет 90 и он всё ещё 
будет ходить с палочкой по Кремлю, 
дебилам будет 65. Дебилы вообще 
никуда не придут. Дебилы будут в пра-
вой руке нести собственную челюсть, а 
левой собственный геморрой поддер-
живать, чтобы совсем не вывалился. 
Дебилы никуда не придут в принципе, 
придут дети дебилов, которым в то 
время будет 40.

дебилы никуда не 
придут в принципе, 

придут дети 
дебилов

дЕБиЛиЗАЦия

ВОдитЕЛЕЙ ХОтят ЧАщЕ ОтПРАВЛятЬ В тЮРЬМы?

По материалам программы 
«Подъём!» Сергея Доренко

LORI

Сергей Тетерин

ИТАР-ТАСС

ОЛЕГ ГОРЕЛОВ
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По сведениям Росстата, за послед-
нее десятилетие заработная плата 
во всех отраслях народного хозяй-
ства выросла как минимум на 900%. 

Данные Института глобализации и соци-
альных движений, эксперты которого 
проанализировали экономическую и 
финансовую составляющую рынка труда 
в нашей стране начиная с 2000 года, 
также свидетельствуют о 10-кратном 
росте номинальной зарплаты. Интрига 
же состоит в том, что делать заявления о 
повсеместном увеличении зарплаты в 10 
раз всё-таки не очень корректно – при-
мерно так же, как говорить о некоей сред-
ней температуре по больнице.
Экономисты шутят, что нагляднее всего 
рост благосостояния прослеживается по 
зарплате московского дворника: если в 
2002 году она составляла примерно 2–2,5 
тыс. рублей в месяц, то сегодня – порядка 
23–25 тысяч. Надо признать, что и цены 
не стояли на месте: согласно социологи-
ческим исследованиям «Левада-центра», 
за то же самое десятилетие средний пла-
тёж ЖКХ вырос примерно в восемь раз – с 516 до 4158 
рублей. Тем не менее недавнее исследование ВЦИОМ 
показало, что подавляющее большинство россиян 
довольны своим материальным положением и отмечают 
его значительный рост. 
Социолог Борис Кагарлицкий хотя и делает скидку на то, 
что «методика подобных оценок всегда вызывает споры», 
признаёт, что данные Росстата примерно верны. «За изу-
ченный Росстатом период времени доллар подешевел к 
золоту примерно в 4,4 раза, – поясняет Кагарлицкий. – 
Произошло также небольшое падение рубля к амери-
канской валюте. В результате ориентации на эти данные 
можно получить меньший, но всё равно значительный 
рост реальных доходов населения». Статистика демон-
стрирует, что увеличение оплаты труда происходило не в 
одних только добывающих отраслях российской эконо-
мики. Зарплата росла и в бюджетной сфере – медицине, 
образовании и т.д. Примечательно и то, что рост благо-

состояния в нашей стране происходит на фоне падения 
уровня жизни в Европе.
Рассчитать, насколько вырастет уровень жизни в России 
ещё через 10 лет, специалисты не берутся. «Стабильный 
рост реальной заработной платы в современных условиях 
возможен лишь при политике развития внутреннего рынка 
России, – поясняет Борис Кагарлицкий. – Но такая поли-
тика должна быть многоплановой, поощрительной для 
отечественного товарного производства и особенно маши-
ностроения. Высокий уровень социальной поддержки 
населения и снижение цены кредитования позволят насе-
лению больше потреблять, меньше отдавая банкам и сбе-
регая. Но реализация такого плана требует усиления госу-
дарственного регулирования в экономике». Пойдут ли на 
это руководители государства, сегодня сказать сложно.

Предложение первого зампреда Совета Федерации 
Александра Торшина переселить сирот из детских 
домов Дальнего Востока и районов Крайнего Севера 
на Кавказ вызвало скандальный резонанс в обще-

стве. Даже председатель комиссии по межнациональным 
отношениям Общественной палаты РФ Николай Сва-
нидзе, назвавший идею «в целом интересной», не пре-
минул отметить, что политическая ситуация на Кавказе 
сейчас опасная, а потому детей «нельзя подставлять». 
Что же говорить о тех, кому идея сенатора показалась, 
мягко говоря, неинтересной? «Я бы посоветовал госпо-
дину Торшину поселить на Кавказе для начала своих вну-
ков, – предложил член президиума Конгресса русских 
общин Александр Босых. – И тогда, если в течение двух 
лет с ними всё будет хорошо, особенно если у него будут 

не внуки, а внучки, тогда уже можно будет говорить о 
какой-то программе».
Интрига же здесь в том, что рассуждения Торшина появи-
лись не на пустом месте, и власти сегодня действительно 
озабочены решением проблемы сиротства, адекватно не 
представляя себе при этом, как её можно продуктивно 
и быстро решить. На сегодняшний день, по официаль-
ной статистике Минобрнауки, в России насчитывается 
порядка 750 тыс. сирот – примерно столько их было во 
всём Советском Союзе после Великой Отечественной 
войны. А есть и другая статистика – Российского дет-
ского фонда, или общественной организации «Движение 
в защиту детей», – там говорят о 3–4 млн сирот и брошен-
ных детей, включая и беспризорных. Безусловно, с ними 
что-то нужно делать. Но почему предлагается именно 
сослать их на Кавказ?
Торшин считает, что переселение сирот на Кавказ убьёт 
двух зайцев одновременно. Во-первых, поможет в реали-
зации программы возвращения русского населения на юг 
страны. Во-вторых, позволит значительно сэкономить на 
содержании сирот. Нет необходимости строить для пере-
селенцев новые детские учреждения, считает сенатор. 
Правильнее будет отдавать несовершеннолетних в семьи, 
«на основе которых могли бы появиться частные детские 
дома». «Местные жители будут подписывать договор и 
примут на себя обязательство кормить и одевать отданных 
им на воспитание детей, – объяснил ход своих мыслей 
Торшин. – За это они будут получать финансирование от 
государства. Уверен, что это было бы эффективное пар-
тнёрство». Согласитесь, ход рассуждений сенатора далеко 
не безупречен. Противники предложения Торшина отме-
чают, что на Кавказе местные традиции всё ещё домини-
руют над общероссийскими, а это значит, что выросшие в 
кавказских семьях русские дети по большому счёту будут 
носителями местной, а не русской культуры. 
Сегодня содержание одного воспитанника детского дома 
обходится государству от 300 тыс. до 1 млн рублей в год – 
в зависимости от региона. А на юге оно обойдётся гораздо 
дешевле, считает сенатор: «Маленький человечек, кото-
рый и так обделён родительским теплом, он ещё и клима-
тическим теплом обделён. А в Северной Осетии руку про-
тянул – и вот тебе фрукты бесплатно».

РОССиЙСКиХ СиРОт ОтдАдут 
ВОСПитыВАтЬ нА КАВКАЗ?

У
ра! Десятилетия бодания за 
вступление во Всемирную 
торговую организацию при-
несли свои плоды. Нам раз-
решено продавать курятину 
и яйца в Европе.
Люди постарше, как я, 
могут, наверное, вспомнить 
историю «синей птицы» 

в Стране Советов. Жалкие тощие 
курёнки, когда появлялись на прилав-
ках, синели своими голыми боками 
рекордно короткое время. Поскольку 
тут же расхватывались домохозяйками 
и даже работающими женщинами, 
которым повезло ухватить сей дефицит 
в очередях после работы. И это было 
потрясающе вкусно – опалённая над 
газом и упиханная в кастрюлю сопро-
тивляющаяся от костлявости несушка, 
которой не дали помереть естественной 
смертью. 
А потом пришли «ножки Буша».  
Напичканные, как нам потом рас-
сказывали, холестерином и всякими 
вредными добавками для быстрейшего 
роста куры. Они тоже были спасением 
в голодные 90-е. И пусть кто угодно 
сегодня говорит, что они были напич-
каны хлором и другой химией, которая 
помогала им не портиться. Привыкли 
бы мы так к вкусу райской птички, не 
будь их? 
И наконец-то. Российские коммер-
санты расчухали, что эта самая перна-
тая – просто райская птица для зара-
батывания капиталов. 200–300% при-
роста за три месяца. В птицеводство 
ринулись даже избалованные телепро-

дюсеры, привык-
шие  к 1000-про-
центным нормам 
прибыли. И вы 
думаете, это слу-
чайно? И, как 
всегда, на фоне 
нашего упадка и 
технологической 
недоделанности 
случилось очеред-
ное чудо. Запад-
ные технологии 
п т и ц е в о д с т в а , 
п р и м е н я ю щ и е 
такие нормы, как 
пичканье птичек 

особыми таблетками для сбрасывания 
пера перед забоем и прочие столь же 
прогрессивные методы, у нас привива-
ются как-то слабо. Ну нет у нас денег 
на такие таблетки. Лучше мы их по ста-
ринке кипятком...
Но и по старинке получается неплохо. 
Настолько неплохо, что  заявки на экс-
порт яйца в Европу же подали агрохол-
динги «Приосколье», «Белгранкорм», 
«Моссельпром» и  «Оптифуд», а также 
Угличская птицефабрика, которая спе-
циализируется на производстве пере-
пелиных яиц. А если и другие подсуе-
тятся и подадут заявку в территориаль-
ные управления Россельхознадзора для 
аттестации хозяйств, то наше куриное 
нашествие на Европу может начаться 
уже в конце февраля 2013 года.
Ну, надо думать, нам ещё повставляют 
палки в колёса. Скажут, например, что 
с сальмонеллой у нас не так борются. 
Или ещё к чему-нибудь придерутся. 
Не выдавать же в самом деле главный 
секрет оторванного от мировых евро-
пейских технологий птицеводства в 
России. Дело в том, что сейчас в Рос-
сии оптовые цены на филе куриной 
грудки, то есть того товара, который 
особенно востребован в странах ЕС, 
намного ниже, чем у тамошних произ-
водителей. Да и качество высокое, так 
что импорт из России вполне может 
угробить местных производителей. Ну 
что, съели?

Юлия пелехова

Российские 
коммерсанты 

расчухали, 
что курица – 

просто райская 
птица для 

зарабатывания 
капиталов

ЗА 10 ЛЕт ЗАРПЛАтА РОССиян ВыРОСЛА В 10 РАЗ? ПОБЕг  
иЗ КуРятины

ИГОРЬ ЕГОРОВ

Коммерсантъ

Сергей Тетерин

ГЕОРГИй ФИЛИН
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Артём Новосельцев

Н
а момент подписания 
номера в печать налёт-
чиков задержать так и 
не удалось. Была лишь 
найдена сгоревшая 
«Ауди А8», на которой 
перемещались бандиты. 
Кроме того, в Интернете 
появилось видео, на кото-

ром налётчики по ошибке сначала 
напали на другую машину. Никаких 
подвижек нет и в расследовании до 
боли похожего нападения, которое 
было совершено буквально в 3 кило-
метрах от места последнего престу-
пления. 21 сентября на Карамышев-
ской набережной бандиты напали 
на «Ауди А8», в которой предпри-
ниматели перевозили 12 млн рублей. 
Так же без предупреждения открыли 
огонь на поражение, так же разбили 
молотком окна, забрали деньги и 
скрылись. Водитель «Ауди» погиб на 
месте, пассажир был ранен. Казалось 
бы, после таких ЧП граждане должны 
крепко призадуматься о том, стоит 
ли перемещаться по городу с такими 
суммами и без охраны. Однако даже 
такие преступления вряд ли подни-
мут градус их сознательности. 

Чем грязнее деньги, тем опаснее их 
перевозить

«Возили, возят и будут возить, – расска-
зывает «Нашей Версии» руководитель 
детективного агентства, специализи-
рующегося на экономической безопас-
ности, Максим С. – Это связано с тем, 
что предприниматели по-прежнему не 
готовы работать по-белому, стараются 
«оптимизировать» налогообложение. 
Эти деньги могут предназначаться и 
для зарплаты в конвертах, и для взяток, 
и для чего угодно». 
Как же преступники узнают о том, что 
в определённое время и в определён-
ном месте будет перевозиться крупная 
сумма денег, через какие каналы про-

исходит утечка информации? По 
словам нашего собеседника, 

вариантов здесь масса. Наиболее рас-
пространённый – это когда утечка 
информации о перевозке происходит 
внутри компании, были случаи, когда 
такие ограбления организовывали ком-
паньоны по бизнесу. И, конечно же, 
наводить налётчиков могут те люди, 
которые непосредственно выдают или 
участвуют в выдаче наличных денег. 
«Если брать ситуацию, когда наличные 
выдаёт большой банк, то здесь риски 
невысоки. В банках есть службы без-
опасности, к информации о движе-
нии средств имеет доступ ограни-
ченный круг 
проверенных 
лиц, – про-
должает 

Максим С. – А вот что касается средств, 
которые прошли «налоговую оптими-
зацию», то здесь ситуация противопо-
ложная – в таких конторах работает 
много случайных людей, в том числе 
и с криминальным прошлым, доступ 
к информации никем и ничем не огра-
ничен, информация о получении денег 
беспрепятственно может выйти за пре-
делы организации. Что мы сейчас и 
наблюдаем». 
Впрочем, как заявляют в полиции, 
часто нападения на людей с большим 
«кэшем» производятся и без серьёзной 
подготовки и слива информации. Кли-
ентов вычисляют возле пунктов обмена 
валют, в банках. Бригада стоит наго-
тове и ждёт сигнала наблюдателя.
Конечно, предпринимателей, не жела-
ющих тянуть налоговое ярмо и вынуж-
денных проводить деньги не по бан-
ковским счетам, а в чемоданах и меш-
ках по московским улицам, в чём-то 
можно понять. Другое дело, что любой 
коммерсант, да и частное лицо, может 
доверить перевозку средств профес-
сионалам, ведь частных инкассаторов 
мало интересует происхождение ваших 
средств – плати денежки и перевезём 
твои кровные хоть во Владивосток. 
Цена на инкассацию в Москве колеб-
лется в районе 0,2–1,5% от перево-
зимой суммы. Некоторые охранные 
предприятия берут почасовую оплату 
за перевозку. Почему же люди продол-
жают так упорно лезть под пули? 
«Во-первых, это жадность, хоть цена на 
инкассацию и невысока, – продолжает 
наш собеседник. – Во-вторых, так или 
иначе, а информация о том, что некий 
коммерсант решил перевезти круп-
ную сумму денег, фиксируется, и эта 
информация может стать достоянием 
правоохранительных органов. В чём 
многие предприниматели по понятным 
причинам не заинтересованы». 

Вернуть похищенное практически 
невозможно

Кто же занимается такими 
разбойными нападени-

ями? Судя по послед-
ним налётам, банды 

работают серьёз-
ные – в их арсе-

нале мощные 
а в т о м о б и л и , 
огнестрельное 
оружие. Все 
н а п а д е н и я 
хорошо спла-
н и р о в а н ы . 
Есть мнение, 
что охотой 
за «налом» 
занимаются 
этнические 
п р е с т у п н ы е 
группировки, 

однако пред-
ставители сто-

личной полиции 
опровергают эту 

Утечки информации происходят как в банках, так и в компаниях

Ежегодно сотни миллионов неучтённых наличных 
похищаются на дорогах

10 декабря под окнами нашей редакции стреляли. В 7 часов 
вечера на Звенигородском шоссе две иномарки перегодили дорогу 

микроавтобусу. Люди в масках открыли огонь по машине, водитель 
скончался на месте, пассажир – московский предприниматель – 
оказался в больнице. Добычей налётчиков стали 20 млн рублей, 

которые, судя по сообщениям полиции, предприниматель незадолго 
до нападения получил в кредит. Между тем подобные гангстерские 

сюжеты разворачиваются в Москве с пугающей регулярностью. Что 
заставляет жертв нападения возить такие огромные суммы без охраны 

и как преступники оказываются в нужное время и в нужном месте, 
попробовал понять корреспондент «Нашей Версии». 

дЕнЕЖныЙ

Темур Козаев
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ПЕРЕВОЗ
даже инкассаторы не гарантируют сохранности денег

информацию и заявляют, что в нападе-
ниях может участвовать кто угодно. 
«Сегодня из мест лишения свободы 
выходят люди, которые были осуждены 
в 90-е за особо тяжкие преступления: 
разбой, убийства и так далее, – расска-
зывает наш собеседник, – и эти люди, 
образно говоря, выходят не в нынеш-
нюю реальность, а думают, что вновь 
оказались в 90-х. Ради денег они готовы 
на всё. Поэтому редкое нападение 
вроде того, что произошло на Звени-
городском шоссе, обходится без при-
менения оружия. Причём для налёт-
чиков стрельба – это не крайняя мера. 
Стрельба на поражение планируется 
заранее, и если у них есть оружие, то в 
99% случаев оно будет применяться». 
Понятно, что противопоставить таким 
преступникам практически нечего. 
Как правило, подпольные перевозчики 
денег не вооружены и не имеют ника-
ких средств защиты. Отбиться и сохра-
нить свои деньги и жизни удаётся лишь 

в очень редких случаях. Захватывающая 
история произошла в Москве 21 ноя-
бря на улице Нижние Поля. Столичный 
предприниматель вместе с водителем 
перевозил 16,8 млн рублей. Машина 
была обстреляна, преступники выта-
щили из салона сумку с деньгами и 
попытались скрыться на «Ауди А6» без 
номеров. Но жертвы нападения просто 
так расставаться с деньгами не соби-
рались и бросились в погоню, благо у 
них был мощный внедорожник «Рендж 
Ровер». Во время погони преступ-
ники попали в небольшое ДТП, кото-
рое заметили дежурившие неподалёку 
сотрудники вневедомственной охраны. 
Полиция подключилась к преследова-
нию, в ходе которого водитель «Ауди» 
не справился с управлением и врезался 
в бордюр. Двоих из четверых участни-
ков нападения удалось задержать, у них 
же была изъята сумка с похищенными 
деньгами. Полицейские, участвовавшие 
в погоне, позже были поощрены началь-

ством. Но, повторимся, такие сценарии 
со счастливым концом сегодня большая 
редкость. Так есть ли какие рецепты, 
чтобы хоть как-то обезопасить себя 
от нападения? Советы специалистов, 
может, звучат и банально, но многие 
ведь пренебрегают и элементарными 
мерами безопасности. Если вы всё-таки 
решились на перевозку круглой суммы 
наличными, то о времени и маршруте 
перевозки должен знать очень огра-
ниченный круг лиц. Кроме того, есть 
мнение, что деньги лучше перевозить 
не на машине, а общественным транс-
портом. Во-первых, сидя в машине, вы 
практически не можете оказать ника-
кого физического сопротивления и 
не можете сбежать от преступников. 
Во-вторых, в том же метро к вам могут 
прийти на помощь другие пассажиры. 
Хотя, конечно, перевозку денег лучше 
доверять профессионалам, а не «парти-
занить» с миллионами по московским 
улицам. 

Нападениям регулярно подвергаются даже инкассаторы, но в отличие от обычных граждан шансов выжить у них 
гораздо больше                            фото: Коммерсантъ

Между тем рынок инкассаторских 
услуг в России сегодня переживает 
непростые времена. Основные его 
игроки – это инкассаторская служба 
Сбербанка, которая располагает 
самым большим штатом сотрудников 
и парком спецавтомобилей, и Россий-
ское объединение инкассации (РОСИН-
КАС). На долю этих организаций при-
ходится 70–80% рынка. Остальное 
приходится на инкассаторские службы 
крупных негосударственных банков. 
Между тем в России действуют сотни 
предприятий, которые занимаются 
так называемой серой инкассацией. 
В этом сегменте рынка трудятся мно-
гочисленные частные охранные пред-
приятия, правда, инкассацией в клас-
сическом понимании этого слова их 
деятельность не назовёшь. В отличие 
от профессионалов чоповцы обеспе-
чивают лишь сопровождение груза и 
охрану инкассатора, а всей бумажной 
волокитой и приёмом денег занима-
ется, например, банковский кассир, 
который входит в состав бригады. 
По закону ЧОПы не могут заниматься 
перевозкой денежных средств, но ведь 
никто не докажет, что они знали, что в 
мешках лежат именно деньги, а не, ска-
жем, редкие почтовые марки. Кроме 
того, ЧОПам вообще проще заклю-
чать договоры на охрану инкассатора. 
Но, как показывает практика, охрана 
и сопровождение дензнаков силами 
ЧОПов далеко не всегда эффективны 
и зачастую приводят к трагическим 
последствиям. Многие ЧОПы физиче-
ски не могут потянуть нормальную эки-
пировку для своих инкассаторов. Так, 
например, даже подержанный импорт-
ный бронеавтомобиль сегодня стоит 
не менее 30 тыс. долларов. Новый – не 
дешевле 50 тысяч. К этой цифре необ-
ходимо прибавить стоимость оружия, 
бронежилетов, средств связи. В итоге 
на сколь-либо серьёзное техническое 
оснащение одной инкассаторской бри-
гады требуется не менее 40 тыс. долла-
ров. Другая негативная сторона серого 
бизнеса в том, что ЧОПы фактически 
не несут никакой ответственности за 
перевозимую наличность. Если легаль-
ные инкассаторы согласно закону обя-
заны возместить клиенту ущерб в слу-
чае чрезвычайных происшествий, для 
чего они страхуют перевозки, то част-
ные охранники фактически даже не 
знают, сколько денег они перевозят и 
куда. Никаких документов и никаких 
подписей. Несмотря на столь явные 
минусы серого инкассирования, этот 
вид деятельности процветает. Неко-
торые частные охранные предприятия 
даже закупают новые импортные бро-
невики, а интернет-сайты подавляю-
щего большинства ЧОПов в открытую 
предлагают инкассаторские услуги.
Серые инкассаторы популярны у мно-
гочисленных клиентов и по другой 
причине: далеко не все организации и 
коммерческие структуры хотят лишний 
раз светить перед третьими лицами 
свои финансовые операции, к кото-
рым у правоохранительных органов 
могут возникнуть серьёзные вопросы. 
ЧОПам ведь, как мы писали выше, нет 
никакого дела до того, что они пере-
возят. Однако даже такая незатей-
ливая схема порой совершенно не 
устраивает воротил бизнеса. Самой 
непрозрачной и самой опасной счита-
ется чёрная инкассация. Как правило, 
в этом случае перевозкой наличности 
занимаются обычные курьеры. Причём 
курьеры могут работать в различном 
обличье – от не вызывающего ника-
ких подозрений студента-ботаника с 
рюкзачком за спиной до конкретных 
пацанов на «Порше Кайене». Иногда 
для тайной перевозки денег их вла-
дельцы привлекают сотрудников поли-
ции. Такие курьеры – самый лакомый 
кусок для преступников. Ведь далеко 
не всегда, скажем, те же «обнальщики» 
побегут писать заявление в полицию об 
ограблении.

КсТАТи

7 ДЕКАбРЯ на юго-востоке Москвы неизвестные напали 
на мужчину и похитили у него сумку, в которой находи-
лись 7 млн рублей. Незадолго до нападения москвич 
обменял эти деньги в банке.  

30 НОЯбРЯ в Москве недалеко от здания банка неиз-
вестные набросились на финансового менеджера 
мебельной компании, ударили его по голове и отобрали 
портфель с деньгами. Добычей налётчиков стали 6 млн 
рублей.

29 НОЯбРЯ на Шарикоподшипниковской улице 
Москвы преступники на внедорожнике подъехали к 
автомобилю «Мерседес», за рулём которого нахо-
дился предприниматель, выстрелили в боковое окно, 
после чего забрали из машины сумку с 10 млн рублей 
и скрылись.

28 НОЯбРЯ на Минской улице Москвы совершено напа-
дение на грузинского бизнесмена. Мужчину расстре-
ляли в упор, когда тот садился в свою машину. Добычей 
преступников стали 30 млн рублей. 

25 НОЯбРЯ в Москве, во 2-м Южнопортовом проезде, 
у предпринимателя из Санкт-Петербурга злоумышлен-
ники похитили 21 млн рублей. Преступники в масках 
инсценировали ДТП с кроссовером «Инфинити» потер-
певшего и прокололи колёса иномарке. После чего, 
угрожая пистолетом и автоматом, забрали деньги. 

21 НОЯбРЯ в столичном аэропорту Внуково ограблен пред-
приниматель из Дагестана, который перевозил с собой 
крупную сумму денег. Трое вооружённых злоумышленников 
напали на него, когда он выходил из здания аэровокзала. 
Один из нападавших выстрелил в воздух, после чего разбой-
ники выхватили из рук предпринимателя кейс и скрылись на 
своей машине в неизвестном направлении. По сообщениям 
СМИ, сумма похищенного составила 30–75 млн рублей.

20 НОЯбРЯ на западе Москвы преступники похитили у генди-
ректора торговой организации 12 млн рублей. За несколько 
минут до нападения он обменял эту сумму в банке на боль-
шой Дорогомиловской улице. Когда мужчина сел в машину, 
рядом остановилась иномарка, из которой был открыт огонь. 
Преступники открыли дверь машины и похитили портфель с 
деньгами. 

хроНиКА
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Баку решили взвинтить 
цены и установили годич-
ную плату за эксплуатацию 
РЛС в 300 млн долларов, что 
в 40 раз превышает преды-
дущую стоимость аренды. 
Напомним, прежнее согла-
шение об аренде РЛС было 
подписано в 2002 году, срок 

его действия истекает в декабре этого 
года. Но российские военные призы-
вают не делать трагедии из-за произо-
шедшего, объясняя, что на безопасно-
сти России утрата объекта в Азербайд-
жане не скажется, поскольку ракетной 
угрозы с южного направления сейчас 
фактически нет. По мнению экспер-
тов, Габалинская РЛС строилась на 
тот случай, если американцы выведут 
в Индийский океан свои атомные под-
водные лодки и будут наносить удар по 
СССР с юга. Кроме того, все задачи, 
которые ранее возлагались на устарев-
ший объект в Габале, уже в ближай-
шее время может принять новая рос-
сийская РЛС «Воронеж-ДМ» системы 
предупреждения о ракетном нападе-
нии, построенная в Армавире Крас-
нодарского края. Испытания станции 
будут завершены до конца декабря, а 
на боевое дежурство здесь заступят в 
начале 2013 года.

По сравнению с советскими 
временами ПРО заметно ослабла

Директор Центра анализа мировой 
торговли оружием Игорь Коротченко 
объяснил корреспонденту «Нашей 
Версии», что военные собирались 
использовать Габалинскую станцию 
ещё около 10–15 лет и даже хотели 
провести её плановую модерниза-
цию, она выполняла бы роль дублёра 
Армавирской РЛС, что повысило бы 
эффективность российской ПРО. По 
словам эксперта, «два патрона всегда 
лучше, чем один», особенно в одном 
из ключевых элементов противоракет-
ной обороны – системе предупрежде-
ния. 
Между тем сегодня, по оценкам экс-
пертов, в России не создана целостная 
система противоракетной обороны. 
Хотя ещё несколько десятилетий назад 
советская ПРО показывала достойные 
результаты и была мировым лидером 
в этой области. Напомним о некото-
рых достижениях. В 1968 году совет-
ские ракетчики сообщили, что им уда-
лось перехватить и вывести из строя 
мишень – искусственный спутник 
Земли на околоземной орбите. В 1974 
году начал функционировать Центр 
контроля космического пространства, 
а в 1978 году принята на вооружение 
система противоракетной обороны 
А-35М, предназначенная для защиты 
Москвы от атак баллистических меж-
континентальных ракет. Но с распа-
дом СССР по создаваемой десятиле-
тиями системе ПРО был нанесён мощ-
ный и сокрушительный удар. Главной 
проблемой стало то, что важнейшие 
элементы противоракетной обороны, 
например радиолокационные станции 
подобные Габалинской, вдруг оказа-
лись на территории иностранных госу-
дарств. Новым руководителям страны 
ПРО показалась ненужной и к тому же 
сверх меры затратной. Было решено, 
что её с успехом заменит угроза неот-
вратимого ответного ракетного удара. 
Однако сегодня это решение признано 
неправильным, а свертывание ПРО 
страны необоснованным. 
В последнее время всё больше гово-
рят о восстановлении былой мощи 
ПРО, но прорывов в этой сфере нет. 
За последующие полтора десятка лет 
заметным событием было лишь при-
нятие на вооружение противоракет-
ной обороны системы А-135 «Амур», 
что, по сути, является лишь модер-
низацией системы А-35М. В состав 
нынешней системы ПРО Москвы вхо-
дят РЛС «Дон-2Н», расположенная в 
подмосковном Софрине, и 68 ракет 
53Т6, часть из них оснащена термо-

ядерными боеголовками. Нужно заме-
тить, что её потенциал заметно ослаб 
по сравнению с советским временем, 
уже даже истёк гарантийный срок 
ПРО. Ещё одна особенность – ядер-
ные боевые части в целях безопас-
ности хранятся отдельно от самих 
ракет, поскольку держать недалеко от 
Москвы подобные боеприпасы сна-
ряжёнными – безумие. В результате 
получается, что время подготовки этих 
ракет не всегда адекватно времени 
подлёта средств нападения вероятного 
противника. Удивляет, что, несмо-
тря на очевидные проблемы, военные 
каждый год рапортуют, что система 
А-135 «Амур» обеспечивает эффектив-
ность прикрытия столичного региона 
на 90%, а Центрального промышлен-
ного района – около 60%.

испытания ПРО проводят ради 
продления её ресурсов

При этом военные регулярно сооб-
щают об испытаниях новых проти-
воракет. Последнее подобное опти-
мистическое сообщение появилось 
в октябре 2012 года. На полигоне 

Сары-Шаган, который Россия арен-
дует у Казахстана для нужд ракетных 
войск стратегического назначения, 
были проведены успешные испыта-
ния ракеты-перехватчика ближнего 
радиуса действия. Название ракеты 
не разглашается. Год назад, в декабре 
2011 года, на том же полигоне состо-
ялись испытания, по словам воен-
ных, новейшей модернизированной 
ракеты 53Т6 (кстати, основной ракеты 
системы А-135, принятой на вооруже-
ние ещё в 1995 году). Два этих сооб-
щения об испытаниях будто сделаны 
под копирку. Сообщается также, что 
целью проведения испытаний было 
подтверждение заявленных тактико-
технических характеристик противо-
ракет, находящихся на вооружении 
воздушно-космических войск. Экс-
перты предполагают, что скорее всего 
раз в год проводятся контрольные 
пуски для продления сроков эксплу-
атации всё тех же «новейших» твёр-
дотопливных ракет 53Т6 с истёкшим 
сроком годности.
Оценивать перспективы разви-
тия системы отечественной ПРО 
сложно из-за повышенной секрет-

ности в этой сфере. Но и генерали-
тет, и эксперты, знакомые с состоя-
нием ВПК, отмечают хорошие тех-
нические и технологические заделы 
в области разработки и применения 
средств ПРО. Сейчас военная про-
мышленность проводит модерни-
зацию информационных средств, 
и одновременно ведутся научные и 
опытно-конструкторские разработки 
по созданию перспективных про-
тиворакетных средств. Но, по всей 
видимости, дела не так хороши, раз 
в ближайшей перспективе не собира-
ются отказываться от разработанной 
в 70-х системы А-135. Правда, в сле-
дующем году планируется провести 
экспериментальные и учебно-бое-
вые испытания новой системы А-235 
«Самолёт-М», но принципиальных 
отличий её от предшественницы экс-
перты не видят. 

Американцы не хотят сотрудничать  
с Россией из-за её отсталости

Периодически появляется инфор-
мация, что Россия ведёт и другие 
новые разработки средств пораже-
ния для системы противоракетной 
обороны. На прошлой неделе появи-
лось сообщение, что Минобороны 
собирается расконсервировать часть 
проектов, закрытых 10–20 лет назад 
из-за отсутствия средств. Так, в сле-
дующем году планируется возобно-
вить испытания комплекса актив-
ной защиты от ракет. Особенность 
этого проекта в том, что поражение 
воздушных объектов происходит 
небольшими шариками на высоте до 
6 километров. Эти поражающие эле-
менты выстреливаются с начальной 
скоростью 1,8 километра  в час и соз-
дают сплошное поле поражения из 
десятков тысяч элементов. Если это 
получится сделать, то ракета, кото-
рая на сверхзвуковой скорости встре-
тится с таким препятствием, будет 
моментально разрушена. 
Нужно отметить, что, несмотря на 
радужные перспективы, лидерство в 
ПРО утеряно, в лучшем случае Россия 
отстаёт от США на десятилетие. Кос-
венно это подтверждается и тем, что 
американцы не проявляют ни малей-
шего интереса к оставляемой Габа-
линской радиолокационной станции 
и отказываются сотрудничать с Рос-
сией в области ракетно-космической 
обороны, основной причиной назы-
вается наше техническое отставание. 
Так что если очередные конструктор-
ские идеи окажутся мифом, то, веро-
ятно, Россия останется аутсайдером в 
этой области навсегда. 
Уже ни для кого не секрет, что целые 
субъекты России практически не 
защищены от ракетного удара. Это 
касается даже охраны воздушных 
рубежей Москвы, здесь сейчас недо-
статки системы ветхой А-135 нивели-
руют полки С-300 и С-400. Но про-
блема в том, что в ближайшие год-два 
все комплексы С-300ПС будут утили-
зированы, потому что сроки эксплу-
атации исчерпаны. И в этот момент 
провал в системе ПВО Москвы станет 
еще существеннее.
При этом Игорь Коротченко считает, 
что драматизировать ситуацию не 
стоит. По мнению эксперта, сегодня 
ни одна страна в мире не может, 
в первую очередь по экономиче-
ским причинам, создать сплошную 
систему противоракетной обороны, 
способную закрывать полностью 
территорию страны и противосто-
ять массовой ракетной атаке. «Даже 
система ПРО Москвы в лучшем 
своём состоянии была предназначена 
только для перехвата ограниченного 
количества боевых блоков либо оди-
ночного удара. И тогда и сейчас её 
основная задача – минимизировать 
последствия либо одиночного, либо 
непреднамеренного пуска. Хвалёная 
американская система ПРО защи-
щает только позиционные районы 
базирования баллистических ракет. 
У них даже Вашингтон и Нью-Йорк 
не прикрыты от ракетных атак».

армия

Российская ПРО не способна
защитить даже Москву

ВОЗдушныЕ 

тРЕВОги

В наследство от СССР России достались десятки объектов ПРО, но 
содержать их в боеготовном состоянии слишком дорого                    
                          фото: ИТАР-ТАСС

На прошлой неделе Россия направила Азербайджану 
ноту о приостановлении эксплуатации Габалинской РЛС, 

которая являлась одним из важнейших элементов системы 
противоракетной обороны СССР, а затем и России. Ранее 

между Баку и Москвой почти год велись переговоры  
о продлении срока эксплуатации станции, но сторонам так 
и не удалось прийти к соглашению в вопросе, касающемся 
арендной стоимости. «Наша Версия» разбиралась, как это 
событие повлияет на эффективность российской системы 

противоракетной обороны.
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лидер кпрф геннадий Зюганов 
возглавил движение «русский 

лад», которое призвано ещё 
больше увязать эту партию с 

националистической идеей. Эта 
попытка «скрестить ежа с ужом» – 

привлечь под своё крыло и правый, 
и левый электорат – усилила 

требования об отставке Зюганова 
с поста лидера партии, которая 

может состояться на февральском 
съезде кпрф. 

игорь Дмитриев

И
менно под этими лозунгами 
состоялось собрание 169 
делегатов от коммунистов, 
несогласных с политикой, 
проводимой нынешним руко-
водством ЦК КПРФ. В эту 
группу, неформальным лиде-
ром которой считается быв-
ший член Политбюро ЦК КПСС 

Егор Лигачёв, входят ранее весьма высо-
копоставленные функционеры КПРФ. 
Главным докладчиком был калинингра-
дец Валентин Никитин – один из делега-
тов учредительного съезда КПРФ, состо-
явшегося в 1993 году, и депутат Госдумы 
первых трёх созывов. По его словам, «у 
многих коммунистов вызывает неприятие 
насаждение русофильских настроений 
и братание с церковью». Как констати-
ровал Никитин, Зюганов давно является 
«открытым и агрессивным богостроите-
лем», а другие руководители «медленно, 
но верно сползают на националистиче-
ские рельсы».
Обвинил экс-депутат нынешнее руко-
водство КПРФ и в том, что в её кадровой 
политике на первом месте стоят денеж-
ные интересы: «Сегодня вместо рабо-
чих и крестьян, вместо профсоюзных 
лидеров среди выдвиженцев КПРФ всё 
больше стало появляться представите-
лей крупного бизнеса, людей из близкого 
круга Зюганова, в том числе его помощ-
ников и референтов, охранников и пресс-
секретарей, которые теперь стали депу-
татами Госдумы». Как рассказал Ники-
тин, под давлением руководства КПРФ 
некоторые бывшие депутаты Госдумы 
вынуждены были сдавать свои мандаты 
для того, чтобы они были переданы пред-
ставителям бизнеса, а «за отказ отдать 
свой депутатский мандат бизнесмену 
первого секретаря Красноярского край-
кома Владислава Юрчика просто исклю-
чили из КПРФ».
По словам Никитина, «большое число 
членов партии, в том числе руководи-
телей региональных отделений, были 
исключены из КПРФ или вышли из её 
рядов в знак несогласия с политикой 
руководства». Никитин предложил гря-
дущему съезду партии наконец заме-
тить, что она «прихватизирована Зюга-
новым и его приспешниками», рискуя 
«потерять последних своих членов». По 
его мнению, чтобы обеспечить суще-
ствование КПРФ, надо отправить зюга-
новскую команду в отставку и избрать 
новых, по-настоящему коммунистиче-
ских лидеров. 
Действительно, в середине 90-х КПРФ, 
имея в своём составе 540 тыс. чело-
век, превосходила по численности 
все остальные партии, вместе взятые. 
Однако за прошедшее время Зюга-
нов сумел сделать то, что не удалось 
бы никакому врагу – в течение 10 лет 
он уменьшил ряды коммунистов на 400 
тысяч. Гибрид под названием «русский 
социализм» не привлёк тех, на кого 
он был рассчитан  – националистов. 
Для них она слишком неконкретна, 

поскольку размывается в КПРФ невнят-
ными левыми лозунгами. А одновре-
менно с этим партия потеряла контроль 
над социалистически и коммунистиче-
ски настроенной молодёжью, которая 
по большей части ушла в другие поли-
тические проекты.
Тем не менее КПРФ продолжает насту-
пать на те же грабли. Съезд «Русского 
лада» стал тому лишним подтвержде-
нием. Глава Центральной контрольно-
ревизионной комиссии КПРФ Владимир 
Никитин вещал о «войне, нацеленной 
на уничтожение русской цивилизации», 
и о том, что «против оккупантов надо 
бороться всем миром». А главная кон-
кретная задача «Русского лада», согласно 
Владимиру Никитину, – борьба за все-
народное празднование Дня русского 
языка…
Политолог Павел Салин считает, что 
за требованиями коммунистов об 
отставке Зюганова стоит Кремль: 
«Съезд коммунистических организа-
ций – конечно, инициатива власти, 
которая пытается использовать сла-
бость КПРФ. В ней назрела необходи-
мость смены политических поколений, 
в том числе и смена лидерства. Зюга-
нов находится в преклонном возрасте 
и участвовать в кампании 2016–2018 
годов уже не сможет. Назначать пре-
емников накануне выборов нет смысла, 
лучше всего для этого подходит 2013 
год, поскольку это юбилейная дата – 20 
лет возрождения КПРФ. Власть пыта-
ется как-то влиять на процесс ротации 
кадров извне и привести к руководству 
в партии такого же удобного для себя 
лидера, как Зюганов. Дескать, чтобы 
он не вышел за флажки и не претен-
довал на борьбу с Путиным и «Единой 
Россией», а выступал спарринг-пар-
тнёром, который хоть и критикует, но 
не собирается брать власть».
Координатор «Левого фронта» Алексей 
Сахнин отмечает: «Уже на протяжении 
многих лет КПРФ эволюционирует в 
сторону чисто бюрократической элек-
торальной машины, которая не только 
игнорирует свой актив, но зачастую 
тяготится им. В ходе этой эволюции в 
партии усилились те группы, которые 
связаны с аппаратной работой и пере-
говорами в администрации прези-
дента, а не с собственно политической 
или тем более уличной борьбой. Так что 
в случае кадровых перемен, к сожале-
нию, в КПРФ к власти придут люди, по 
сравнению с которыми Зюганов будет 
казаться образцом идейности, верно-
сти принципам и вообще настоящим 
коммунистом».
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Говорят, что
граждане смогут отслеживать, как тратят 

бюджетные средства

Говорят, что
прокурорским работникам удвоят 

зарплату

Говорят, что
полиция займётся выявлением плагиата

ВД намеревается 
потратить 6 млн рублей 
на разработку аппа-
ратно-программного 

комплекса «Фраза» – устрой-
ства, способного устанавли-
вать авторство любого текста. 
Сумма расходов уже известна, 
а вот с разработчиком мини-
стерство пока не определилось: 
его выберут на конкурсной 
основе в начале наступающего 
года. Ожидается, что «Фраза» 
будет распознавать плагиат и 
«копипасту» и сможет разли-
чать стиль письма сетевых бло-
геров.

Предполагается, что исполь-
зование «Фразы» облегчит 
работу тем, кто проводит 
лингвистические экспер-
тизы по заданиям силовых 
и судебных органов. Среди 
требований, которые предъ-
являют правоохранители 
разработчикам комплекса, – 
умение исследовать тексты 
на наличие признаков соав-
торства или редактирова-
ния, а также на определение 
признаков, свидетельствую-
щих о том, был ли написан 
тот или иной текст под дав-
лением.
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ПРОигРАЛ ПАРтиЮ?
В феврале геннадий Зюганов может быть 

смещён с поста лидера КПРФ
ИТАР-ТАСС

о данным судебного 
департамента при Вер-
ховном суде России, 
за 11 месяцев теку-

щего года под домашний арест 
поместили 1990 подследствен-
ных и подсудимых, тогда как 
за весь прошлый год эта мера 
применялась всего 181 раз. 
10-кратный рост статистики 
применения домашних аре-
стов специалисты связывают с 
тем, что с 2012 года контроль 
за подследственными перело-
жили с полиции на уголовно-
исполнительные инспекции 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний.
Эксперты прочат дальнейшее 

смягчение мер, применяемых 
к подследственным и подсуди-
мым: не исключено, что в сле-
дующем году домашний арест 
станут применять вдвое чаще. 
На помощь правоохранителям 
придут новейшие технологии: 
контролировать арестантов 
можно будет непосредственно 
в их собственных квартирах 
при помощи видеокамер и спе-
циальных электронных брас-
летов. Сегодня подобные меры 
применяют не столь часто 
из-за нехватки технических 
средств, но в следующем году 
в распоряжение ФСИН посту-
пит вся необходимая аппара-
тура в полном объёме.

п

Говорят, что
под домашний арест теперь отправляют

в 10 раз чаще

ывший министр финан- 
сов Алексей Кудрин, 
возглавляющий обще-
ственную организацию 

Комитет гражданских иници-
атив, запустил сетевой про-
ект «Открытый бюджет», цель 
которого – помочь гражда-
нам отследить, куда и как тра-
тятся бюджетные средства. На 
интернет-сайте проекта будет 
представлена детализирован-
ная информация, касающаяся 
расходов на здравоохранение, 
ЖКХ, образование, транс-
порт, пенсии и льготы. По 
словам Кудрина, «сложные 
финансовые документы и 
отчёты людям понять бывает 
трудно», а с помощью про-

екта отследить, куда тра-
тят деньги, смогут не только 
депутаты различных уровней, 
но даже простые налогопла-
тельщики. 
Базу данных разделят на две 
части: для экспертов будет 
представлена серьёзная ана-
литика, а для обычных поль-
зователей информацию пода-
дут в простой и понятной 
форме. Кудрин пообещал, что 
с помощью интернет-портала 
можно будет сопоставлять 
расходы российских субъек-
тов по ключевым направле-
ниям: сколько бюджетных 
средств тратится на здравоох-
ранение или на образование в 
расчёте на одного человека.

лава думского Коми-
тета по безопасности и 
противодействию кор-
рупции Ирина Яровая 

внесла на рассмотрение депу-
татов законопроект «О проку-
ратуре», который предусматри-
вает резкое улучшение финан-
сового положения сотрудников 
надзорного органа. Если зако-
нопроект одобрят, то с 1 января 
работникам прокуратуры будут 
доплачивать «за особые усло-
вия службы» 100% должност-
ного оклада. А уже к лету про-
курорские смогут получать 
не две, а две с половиной зар-
платы.

Помимо увеличения штат-
ного жалования для работ-
ников прокуратуры введут 
и ежемесячные денежные 
поощрения, которые будут 
исчисляться исходя из долж-
ностных окладов. Правда, 
поощрения начнут раздавать 
только в 2014 году. По мне-
нию разработчиков законо-
проекта, «поправки направ-
лены на стимулирование 
качественного и эффектив-
ного исполнения служебных 
обязанностей, а также в под-
держку антикоррупционного 
поведения данной категории 
работников».
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В 
списке доверенных лиц Путина 
на президентских выборах зна-
чатся 499 человек – учёные, 
спортсмены, актёры, музы-
канты и т.д. Обычно после 
выборов этим людям говорят 
спасибо и распускают по домам 
за ненадобностью. Но в этот раз 
впервые было решено сохра-

нить их в качестве долгоиграющего про-
екта – на весь срок президентства. Всех 
доверенных лиц поделят на семь групп 
– человек по 70 в каждой. Руководить 
этими группами будут чиновники адми-
нистрации президента и бывшие мини-
стры. Среди них пресс-секретарь Путина 
Дмитрий Песков, глава администрации 
президента Сергей Иванов, первый зам-
главы администрации Вячеслав Володин, 
помощники главы государства Эльвира 
Набиуллина и Андрей Фурсенко…

доверенные лица президента станут 
костяком ОнФ

По мнению члена научного совета 
Московского центра Карнеги Николая 
Петрова, «мы живём как бы в состоянии 
перманентно продолжающейся кампа-
нии, поэтому популистские заявления 
продолжаются». Институт доверенных 
лиц, как выразился глава государства, 
«призван вслед за ОНФ способствовать 
укреплению связи президента с граждан-
ским обществом». В том же ключе рас-
суждает и глава Центра политических 
технологий Игорь Бунин: «Думаю, что 
здесь речь идёт о создании комфортных 
условий для взаимодействия власти с 
гражданским обществом. Похоже, Путин 
немножко боится общения с народом. 
Чтобы можно было говорить достаточно 
свободно, он призывает доверенных лиц, 
знающих грань, которую не стоит пере-
ходить. Президент получит более свобод-
ную, но максимально доброжелательную 
аудиторию для общения. В этой аудито-
рии можно будет время от времени даже 
высказывать достаточно демократиче-
ские мысли».
Таким образом, в дополнение к ОНФ 
создана новая, демонстративно не пар-
тийная, политическая площадка, под-
держивающая президента. Более того, 
эксперты говорят о её возможной 
интеграции с ОНФ в одну площадку 
после регистрации фронта как движе-
ния. Путин уже предложил включить 
доверенных лиц в различные секции 
ОНФ – по науке, по искусству, по обра-
зованию, по экономике, по военным 
делам, по военной реформе и так далее.

главной темой послания стал 
патриотизм

С этой надпартийной конструкцией, 
которую в соответствии с текущим 
моментом можно будет гнуть в любую 
сторону, Путин и будет строить, вероятно, 
свои предвыборные планы. И на встрече 
с доверенными лицами, и в прозвучавшем 
спустя несколько дней послании прези-
дента Федеральному собранию были даны 
первые, туманные ориентиры этой гряду-
щей предвыборной платформы.
Уже можно с уверенностью сказать, что 
она будет строиться с ещё более сильным 
патриотическим упором и апелляцией к 
моральным ценностям из советского и 
даже дореволюционного прошлого. Раз-
умеется, лишь к тем, которые не проти-
воречат нынешним капиталистическим 
реалиям. И на встрече с доверенными 
лицами, и в послании главное внимание 
уделялось не экономическим реалиям, а 
нравственно-патриотическим критериям. 
Путин заявил, что «сегодня российское 
общество испытывает явный дефицит 
духовных скреп», и призвал поддержи-
вать институты, представляющие «наци-
ональную и духовную идентичность Рос-
сии», возродить к жизни Семёновский и 
Преображенский полки, вернуть школе 
воспитательные функции, производству 
– почётное звание «Герой Труда», а обще-
ству – духовно-нравственные ориентиры.
По словам президента, ближайшие годы 
будут решающими и, может быть, даже 

переломными практически для всего 
мира, который вступает в эпоху карди-
нальных перемен, а посему «мы должны 
сохранить свою национальную и духов-
ную идентичность, не растерять себя 
как нация». Путин заявил, что «нормой 
в России должна стать семья с тремя 
детьми». А в качестве главного дости-
жения власти он назвал то, что за девять 
месяцев 2012 года численность населе-
ния страны выросла более чем на 200 
тыс. человек: «Впервые за всю новейшую 
историю нашей страны мы пять месяцев 
подряд фиксируем естественный при-
рост населения, рождаемость наконец 
стала превышать смертность». По его 
словам, в России за последние четыре 
года продолжительность жизни выросла 
почти на 2,5 года и превысила 70 лет.

Путин предложил к 2015 году перейти 
со странами Снг на обоюдный режим 
поездок только по загранпаспортам

Впрочем, директор Института соци-
альной политики и социально-эко-

номических программ НИУ ВШЭ 
Сергей Смирнов настроен не так 
оптимистично: «Не решена ключе-
вая задача – существующий огромный 
по демографическим меркам разрыв 
между средней продолжительностью 
жизни женщины и мужчины». А дирек-
тор Института проблем глобализации 
Михаил Делягин отмечает: «Что каса-
ется естественного прироста насе-
ления, то он наблюдается буквально 
в последние несколько месяцев, и в 
послании тактично умалчивается, что 
всё это за счёт мигрантов». Судя по 
посланию, эта линия будет продол-
жена и впредь. Президент предложил, 
с одной стороны, к 2015 году перейти 
со странами СНГ на обоюдный режим 
поездок только по загранпаспортам, 
с другой – предоставить гражданство 
всем «носителям русского языка и 
культуры, прямым потомкам тех, кто 
родился и в Российской империи, и в 
Советском Союзе», а также «расширить 
возможности национально-культурных 
автономий».

Экономике в послании уделялось 
меньше места. Президент призвал биз-
несменов вернуть деньги из офшоров, 
пообещав им, но без всякой конкре-
тики, налоговые каникулы и улучше-
ние инвестиционного климата. Кроме 
того, Путин поручил правительству в 
двухгодичный срок внедрить нацио-
нальную систему оценки качества про-
фессионального образования и назвал 
«решаемой» задачу к 2020 году создать и 
модернизировать 25 млн рабочих мест: 
«Качественные рабочие места станут 
локомотивом роста зарплат и благосо-
стояния граждан».
В политической сфере Путин повторил 
своё предвыборное обещание усилить 
роль «прямой демократии», а также 
наделить думцев и сенаторов правом 
вносить законопроекты не только в 
федеральный парламент, но и в заксо-
брание своего региона. Впрочем, более 
важным было то, что президент пред-
ложил вернуться назад, к смешанной 
системе выборов в Госдуму, включа-
ющей в себя выборы как по партий-
ным спискам, так и по одномандатным 
округам. 
Как всегда, речь в послании шла и 
о том, что власть решит проблему с 
жильём и «продолжит наступление» 
на коррупцию. Среди очередных мер 
в последней сфере – законопроекты о 
федеральной контрактной системе, о 
налоге на роскошь, а также об ограни-
чении прав чиновников и политиков 
на зарубежные счета, ценные бумаги 
и акции. При этом налог на роскошь 
затронет лишь вызывающе дорогие 
покупки – элитную недвижимость и, 
«как бы тяжело ни было», сверхдо-
рогие автомобили. Да и о запрете на 
недвижимость речь не идёт, а лишь 
о необходимости «чиновника отчи-
таться и о стоимости, и о происхожде-
нии доходов, которые позволили ему 
совершить эту сделку».
Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов отметил: «Путин 
предпочёл обойти острые углы и соз-
дать у всех аудиторий ощущение того, 
что он сказал то, чего от него ждали, 
при этом не делая выбор в пользу того 
или иного сценария». Как выразился 
зампред ЦК КПРФ Иван Мельников, 
«из года в год повторяется один и тот 
же смысловой заход: восстановление и 
укрепление завершилось, теперь новый 
этап, когда мы будем строить, вклады-
вать и развивать, однако на деле этого 
не происходит». 

Послание было тактическим,  
а не стратегическим

Руководитель Экспертной полити-
ческой группы Константин Калачёв 
констатирует: «Путин повторил ранее 
высказанные тезисы. Ни по одной из 
проблем не было предложено страте-
гического решения. Послание кон-
статирует, что страна развивается в 
правильном направлении, никаких 
потрясений не будет, а то, что нужно 
исправить, будет постепенно исправ-
ляться».
Так же считает и руководитель реги-
ональных программ Фонда развития 
информационной политики Александр 
Кынев: «Фактически власть сама с собой 
о себе говорит о том, как ей удерживать 
статус-кво с помощью различных такти-
ческих ходов, ничего, по сути, не меняя. 
Стратегии будущего в этом нет, а лишь 
попытка остановить время».
В общем, очередное послание завер-
шилось традиционно. Государствен-
ные СМИ, как всегда, начали уверять, 
что лучшего выступления главы госу-
дарства нельзя было и вообразить. 
Политическая элита России, выходя 
из Кремля, выражала свой восторг 
услышанными там перспективами… 
При этом, как отметил тот же Делягин, 
«едва ли не главной интригой высту-
пления Путина, судя по реакции неко-
торых слушателей, оказалось наличие 
в Георгиевском зале Кремля устойчи-
вого приёма wi-fi сети некоего никому 
не известного «отеля LM», что вызы-
вало гораздо более живые коммента-
рии».

властЬ/механиЗмы

Президент призвал бизнесменов 
вернуть деньги из офшоров

Президент РФ  
Владимир Путин  
решил сохранить 
институт своих 
доверенных лиц, 
встречаться  
с ними  
дважды в год  
и включить  
их в рабочие 
группы 
Общероссийского 
народного  
фронта.  
Налицо 
укрепление  
этой 
внепартийной 
политической 
платформы  
сторонников 
Путина, которая 
на грядущих 
выборах  
может  
стать заменой  
«Единой России». 

БыЛО 
СКАЗАнО

Президент встретился  
с доверенными лицами  

и обратился к Федеральному 
собранию

Коммерсантъ
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Георгий филин

П
онять, почему против 
ТС ополчилась Америка, 
не мудрено. Для той же Хил-
лари Клинтон любая инте-
грация на постсоветском 
пространстве видится опас-
ной, ведущей к росту влия-
ния России в мире. Гораздо 
сложнее понять позицию 

стран Евросоюза. Но это нам с вами, а 
экономисты и в этом не видят сложности. 
Дело в том, что с недавних пор несколько 
европейских стран – Норвегия, Ислан-
дия, Швейцария и Лихтенштейн – объ-
единились в Европейскую ассоциацию 
свободной торговли и действуют во мно-
гом в пику Евросоюзу. Действуют, надо 
сказать, весьма успешно. Поскольку 
эти страны в структуры ЕС не входят, 
они независимы в принятии решений, с 
кем торговать. Представителей ЕС, раз-
умеется, это злит. Год назад ассоциация 
заключила договор о свободной торговле 
с Таможенным союзом – и получила от 
этого немалые преференции. Конечно, 
мнениями Исландии и Лихтенштейна 
касательно торговли с ТС никто бы и не 
думал поинтересоваться, не будь их пар-
тнёрами Швейцария с Норвегией – 20-я 
и 29-я экономики мира. Евросоюзу при-
шлось предпринимать демонстративные 
шаги, ограничивающие торговлю с ТС. 
Экономисты этот шаг расценили скорее 
как политический жест в сторону Москвы, 
Астаны и Минска: мол, хорошенько поду-
майте, с кем дружить – с Брюсселем или с 
Осло и Берном. Впрочем, это скорей жест 
отчаяния, ведь сегодня на долю Евросо-
юза приходится почти половина всего 
товарооборота с Россией. Это сотни мил-
лиардов долларов, баснословные деньги. 
Станут ли европейцы рисковать ими – 
вопрос риторический.

узбекистан настроен агрессивнее 
всего

Евразийская экономическая комиссия 
насчитала 105 ограничительных мер, 
применяемых к товарам из стран ТС. 44 
меры считаются антидемпинговыми, они 
приходятся на акцизы, санкции эконо-
мического характера, административ-
ные барьеры и дополнительные сборы, 
а также на ограничения квот. На долю 
стран дальнего зарубежья приходится три 

четверти ограничений, остальные меры 
применяются странами СНГ. Европей-
ский союз применяет антидемпинговые 
меры в отношении трубной и химической 
продукции, запрещает ввоз шкур рыси 
и волка и ограничивает поставки зерно-
вых культур, текстиля и товаров ядерного 
цикла. Америка применяет экономиче-
ские санкции к белорусским товарам, а 
кроме них ещё и антидемпинговые меры 
в отношении российской химии и метал-
лургии. Также США традиционно огра-
ничивают импорт оружия из России. 
На страны СНГ приходится 38% огра-
ничительных мер. Об Украине, приме-
няющей 16 мер, стоит сказать особо. Что 
же до других, то больше всего претензий 
к Ташкенту. Узбеки применяют дис-
криминационные акцизы в отношении 
более чем 400 товарных позиций – на 
муку, кондитерские, мясные и колбас-
ные изделия, растительные масла, сахар, 
пиво и т.д. А на молочную продукцию 
вообще установлен лютый акциз в 70%. 
Кроме того, Узбекистан применяет к 
ТС и меры административного воздей-
ствия. Конвертирование валюты на тер-

ритории этой бывшей советской респу-
блики задерживается в среднем на срок 
от 3 до 12 месяцев – из-за таких проволо-
чек экспортёры проигрывают, получая 
на 10–12% меньше возможного дохода. 
Ущерб ТС от узбекских ограничений 
стремится к 250–300 млн долларов в 
год. По словам председателя правления 
Национального союза производителей 
молока Андрея Даниленко, «ещё неиз-
вестно, кто больше препятствий чинит 
ТС – Евросоюз или Узбекистан».
Наблюдатели утверждают, что пре-
поны, чинимые официальным Ташкен-
том, носят скорее не экономическую, 
а политическую подоплёку. Год назад 
президент Ислам Каримов заявил о том, 
что «на постсоветском пространстве 
активизируются силы, стремящиеся 
путём различных вымыслов возбудить 
ностальгию по советскому прошлому, 
при этом забывая о тоталитарной сущ-
ности советской империи». И Узбеки-
стан, разумеется, не будет присоеди-
няться к сомнительным межгосудар-
ственным объединениям, таким как ТС. 
Политологи уверяют, что с помощью 
подобных заявлений Каримову удаётся 
удерживать баланс между Москвой и 
Вашингтоном – неизвестно, надолго ли. 
Да и позиция Вашингтона в целом 
вскоре должна измениться. Говорят, 
что число ограничений значительно 
уменьшится из-за вступления России в 
ВТО и ряд антидемпинговых мер теперь 
можно оспорить в рамках этой органи-
зации. Если же Барак Обама отменит 
поправку Джексона – Вэника, как он 
обещал в ходе президентской кампа-
нии, ограничительных мер для товаров 
ТС за океаном почти не останется – 
за исключением уже упоминавшегося 
оружия. 

украина умело скрывает стремление 
к интеграции

Теперь отдельно – об Украине и её стран-
ной позиции. До сих пор Киев считался 
основным торговым партнёром ТС после 
Брюсселя: по данным Федеральной 
таможенной службы России, на долю ЕС 
в январе – сентябре 2012 года приходи-
лось 48,8% всего российского товарообо-
рота с другими странами, а на долю Укра-
ины – 5,5%. Это порядка 60 млрд долла-
ров. Формально Украина воздержалась 
от прямого вхождения в ТС, но вошла в 
зону свободной торговли СНГ, ратифи-
цировав трёхсторонний договор между 
Москвой, Минском и Киевом. Соб-
ственно, других участников в этой зоне 
пока нет вообще – остальные желающие 
ещё не определились и договор не рати-
фицировали. Юридически зона свобод-
ной торговли – тот же ТС, только с боль-
шим пространством для сопротивления 
нежелательной конкуренции. Недаром 
президент Украины Виктор Янукович 
признал, что его страна и так представ-
лена в ТС – «на секторальном уровне».
По словам украинских экономистов, 
сопротивление Украины и введение ею 
неких санкций к товарам ТС – не что 
иное, как показуха, в надежде замаски-
ровать интеграционные стремления пра-
вительства этой страны. Политическая 
ситуация на Украине остаётся довольно 
сложной и после прошедших выборов, и 
президенту Януковичу приходится учи-
тывать мнение противников интеграции 
с Россией, хотя остановить сам процесс 
интеграции вряд ли смогут и оппозиция, 
и сам Янукович, и кто угодно другой.
Вводя антидемпинговые меры в отно-
шении товаров из России, Украина даёт 
возможность их оспаривать – стран-
ная позиция для импортёра, согласи-
тесь. Скажем, по подсчётам министра по 
торговле Евразийской экономической 
комиссии Андрея Слепнёва, ущерб от 
украинских ограничительных мер в тор-
говле составляет порядка 200 млн долла-
ров в год. Но этот ущерб, как выясняется, 
весьма условный – в отличие от узбек-
ского. Ведётся семь расследований (пять 
антидемпинговых, одно специальное 
защитное и одно антидискриминацион-
ное), и не факт, что введённые Киевом 
ограничения не удастся оспорить. Для 
Януковича это своеобразные поддавки: 
и политическая оппозиция довольна, и 
отношения с Москвой не испорчены.

для России союз прибыльный

Впрочем, позиция Украины, как ожи-
дается, в ближайшее время будет кон-
кретизирована. По словам Януковича, 
речь о сотрудничестве в формате 3+1 
пойдёт уже этой зимой, а к осени сле-
дующего года интеграционный про-
цесс может завершиться. Пока, как 
говорят эксперты, Киев выторговывает 
себе некие особые условия, касающи-
еся преференций для металлургической 
и химической промышленности (это 
две бюджетообразующие отрасли эко-
номики Украины). «Мы хорошо пони-
маем: если мы не найдём инструмента 
сотрудничества с ТС, мы можем многое 
потерять, – заявил президент Янукович. 
– Сегодня для экономики Украины это 
недопустимо. Вопрос ТС для Украины 
не политический, а вопрос выживания».
А для России Таможенный союз – не 
только вопрос геополитики, как при-
нято считать, но и вопрос прибыли. 
От создания ТС наша страна уже полу-
чила прибыль в размере около 400 млрд 
долларов, и примерно такие же деньги 
мы сможем получать ежегодно. При-
быль же Белоруссии и Казахстана зна-
чительно скромнее – по 16 млрд в год. 
Кстати, экономисты подсчитали и воз-
можную прибыль Украины от участия 
в ТС, это порядка 150 млрд в год – те 
самые спасительные миллиарды для 
тонущего корабля украинской эконо-
мики. 

Недавно Евразийская экономическая комиссия обнародовала свой антирейтинг 
стран, применяющих ограничения к товарам Таможенного союза (ТС). Первое 

место в списке заняли США и Евросоюз, второе – Украина, а третье – 
Узбекистан. На первый взгляд кажется, что против ТС ополчился весь мир, 
включая соседей из Европы и СНГ, тем более что реакция на публикацию 

рейтинга за океаном была неожиданно нездоровой. Госсекретарь США Хиллари 
Клинтон назвала образование ТС «советизацией постсоветского пространства» 

и пообещала, что Америка «найдёт эффективный способ замедлить или 
предотвратить этот процесс». 

Ущерб 
Таможенного 

союза от узбекских 
ограничений 
стремится к 

250–300 миллионам 
долларов в год

ИТАР-ТАСС

Кто и сколько зарабатывает
на таможенном союзе? 

БЕЗгРАниЧныЕ ВОЗМОЖнОСти
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Deutsche Bank уЛиЧАЮт  
В СОКРытии ПОтЕРЬ

MaIl.ru МОЖЕт иЗБАВитЬСя  
От СОЦиАЛЬнОЙ СЕти

Компания Mail.ru Group рассматривает возможность продажи 
принадлежащих ей 40% акций социальной сети «В контакте», 
сообщает агентство Bloomberg со ссылкой на главу компании 
USM Advisors, представляющей интересы одного из основных 

акционеров интернет-компании, Алишера Усманова. 
Данная информация пока не получила официального подтвержде-
ния, не ясна и схема возможной сделки. Аналитики рынка пола-
гают, что продажа доли «В контакте» была бы логичным шагом 

в развитии бизнеса Mail.ru. «Mail.ru активно скупала раз-
ные компании: некоторые пакеты мажоритарные, некоторые 
миноритарные. Сейчас Mail.ru может переформатироваться, 
чтобы заниматься только компаниями, в которых у них мажо-
ритарный пакет. «В контакте» у них миноритарный пакет, поэ-
тому они могут продавать», – рассуждает старший партнёр вен-
чурной компании runa Capital Сергей Белоусов. 
Между тем напомним, что ранее Mail.ru, напротив, вынаши-
вала планы по приобретению контрольного пакета социаль-
ной сети. В частности, для того, чтобы не допустить экспансии 
Facebook в регионы. 
С другой стороны, тот факт, что «В контакте», в случае если 

сделка действительно состоится, будет развиваться самостоя-
тельно, а не внутри большой корпорации, может пойти соци-
альной сети на пользу. По слухам, выкупить пакет, принадле-
жащий Mail.ru, может основатель и совладелец ресурса Павел 
Дуров. 

Кредитный рейтинг Украины был понижен до «мусор-
ного». По версии международного рейтингового агент-
ства Moody’s, Украина спустилась с рейтинга В2 до В3,  
то есть на неинвестиционный уровень с негативным про-

гнозом.
Своё решение аналитики объяснили тем фактом, что страна факти-
чески отказалась от проведения реформ, предложенных ей Между-
народным валютным фондом (МВФ). Дело в том, что власти Укра-
ины обращались за помощью к МВФ ещё в 2010 году. Помощь была 
рассчитана до 2015 года, когда Украине надлежало вернуть МВФ 

в общей сложности 14,2 млрд долларов. Но уже сейчас стало 
известно, что власти страны намерены добиться рефинанси-
рования долга. Решение об этом будет принято в ближайшие 
дни, когда Украину посетят представители МВФ для проведе-
ния соответствующих переговоров. 
Другой причиной понижения рейтинга стала неспособность 
украинских властей договориться с Россией о новой цене на 
газ. Причём, как отмечают аналитики, переговоры длятся уже 
почти год, при этом ни к какому соглашению прийти так и не 

удалось. В результате для Украины продолжают действовать 
газовые контракты, подписанные ещё в 2009 году. Цена в 
них привязана к мазуту и газойлю и ориентирована на рынок 

Италии, являющийся одним из самых дорогих в Европе. 
Камнем преткновения в переговорах с Россией о цене на газ 

стало нежелание Украины предоставить «Газпрому» доступ к 
своей газотранспортной системе для транзита газа в Европу.

Работа всех пивоварен в стране может быть остановлена. 
Причиной тому – вступление в силу поправок к закону об 
обороте алкогольной продукции, согласно которым все 
производители пенного напитка обязаны установить на 

своих линиях счётчики по учёту продукции.
Беда только в том, что Минюст до сих пор не утвердил соот-
ветствующие нормативные акты по работе данных приборов. 
Без этого даже закупленные дисциплинированными произ-
водителями счётчики нельзя установить на производственные 
мощности.
«Мы рассчитываем, что нам не придётся повторить судьбу 
производителей крепкого алкоголя, которые в 2006 году 
были вынуждены простаивать не один месяц из-за того, 
что власти не смогли обеспечить бесперебойный запуск 
ЕГАИС», – переживает руководитель пресс-службы ком-
пании «Балтика» Алексей Кедрин. 
Между тем печальный опыт 2006 года показывает, что дело 
может быть не только в неподписанных нормативных актах. 
К примеру, тогда единая государственная автоматизирован-
ная информационная система (ЕГАИС) не работала чисто тех-
нически. На устранение всех неполадок понадобился не один 
год. Сможет ли система выдержать подключение к ней ещё и 
всех пивных производств – вопрос пока открытый.
В то же время в Росалкогольрегулировании утверждают, что 
за месяц, оставшийся до вступления новой нормы в силу, 
они успеют опломбировать все счётчики на заводах и что 
соответствующий приказ будет зарегистрирован в Мин-
юсте в ближайшие дни.

Власти планируют запретить негосударственные лотереи. Соот-
ветствующий законопроект недавно подготовил Минфин. По 
мнению разработчиков документа, данная мера поможет окон-
чательно покончить с нелегальным игорным бизнесом, кото-

рый, заметим, был законодательно запрещён ещё несколько лет 
назад. 
Однако именно лотереи на сегодняшний день являются послед-

ней лазейкой, которой пользуются организаторы игорного биз-
неса. Сегодня большинство некогда популярных игровых автоматов 

успешно «переформатировались» в так называемые электронные лоте-
реи. Чисто технический принцип работы такого аппарата, конечно, 
существенно отличается от традиционных «одноруких бандитов». 

Однако и по дизайну, и по смыслу самих игр они всё меньше напоми-
нают какое-нибудь «Спортлото». Между тем привлечь к ответствен-
ности владельцев подобного оборудования на практике оказывается 
достаточно сложно.
«Сегодня, скажем, отсутствие денег в купюроприёмниках выводит 
лотерейное оборудование из-под юрисдикции закона. Между тем это 
такое же игорное оборудование, только с изменением способа оплаты: 

она происходит не сразу, через купюроприёмник, а с разницей в одну 
минуту, через кассира», – считает депутат Госдумы Александр 
Хинштейн. 

Вопрос об организации лотерейного бизнеса недавно обсуж-
дался и на совещании у первого вице-премьера Игоря Шувалова. 
В частности, рассматривалась возможность того, чтобы государ-

ство устанавливало правила проведения лотерей на общефедераль-
ном уровне, а частные операторы уже занимались непосредственно 
самой организаций лотерей. Таким образом, полагают чиновники, 
лотерейный бизнес мог бы стать более прозрачным. 

Операторы «большой тройки» – МТС, «ВымпелКом» и 
«МегаФон» – обратились в Госдуму с просьбой отсрочить 
вступление в силу закона, разрешающего абонентам пере-
ходить от одного сотового оператора к другому, сохраняя 

при этом номер телефона. 
Напомним, что законопроект об отмене «мобильного раб-
ства» Дума приняла в первом чтении ещё 23 ноября текущего 
года. Документ предполагал, что россияне смогут менять опе-
раторов уже с 1 декабря 2013 года. 
Но для операторов вопрос об отмене «мобильного рабства» 
упирается в большие финансовые затраты. По оценкам 
экспертов, внедрение подобной услуги обойдётся при-
мерно в 400 млн долларов. Пока не очень понятно и как 
это реализовать чисто технически. За каждым оператором 
закреплён определённый набор номеров – при переходе в 
другую компанию у абонента будет сохраняться и собственно 
сам номер, и префикс 916, 903, 909 и т.п. По существующим 
ныне техническим решениям звонок так или иначе будет сна-
чала поступать к прежнему оператору, а потом перена-
правляться в другую сеть через коммутатор. Это, однако, 
существенно нагрузит сети и может ухудшить каче-
ство связи. Другим решением могло бы стать созда-
ние отдельной транзитной сети для передачи сигналов 
«блуждающих» номеров. Но к её созданию пока даже и 
не приступали. 

СОтОВыЕ ОПЕРАтОРы ПРОСят 
ПРОдЛитЬ «МОБиЛЬнОЕ 

РАБСтВО»

Не исключено, что Deutsche Bank в период финансового 
кризиса 2008–2009 годов умышленно скрыл реальные 
цифры своей капитализации. Такое утверждение делают 
трое бывших сотрудников банка, которые в настоящее 

время обратились с соответствующей жалобой в американ-
скую Комиссию по ценным бумагам и биржам (SEC). Об 
этом пишет Financial Times со ссылкой на свои источники.
По версии ныне уже уволенных сотрудников, банк наме-
ренно скрывал свои балансовые потери по деривативам на 
сумму порядка 12 млрд долларов в период финансового 
кризиса. Делалось это, по мнению бывших сотрудников, 
с той целью, чтобы показатели капитала банка не упали 
до минимальных значений, при которых пришлось бы 
обращаться за помощью к государству. По их словам, 
трейдеры по предварительному согласованию с топ-
менеджментом намеренно не проводили оценку контрактов в 
соответствии с рыночными ценами, что позволило банку в итоге 
удержаться на плаву.
Вместе с тем официальные источники в Deutsche Bank называют 
эти обвинения необоснованными, ссылаясь на то, что ещё летом 
прошлого года в банке было проведено соответствующее рассле-
дование, доказывающее несостоятельность подобных обвинений. 

уКРАину ОПуСтиЛи В МуСОР

ПРОиЗВОдСтВО ПиВА  
В РОССии МОЖЕт БытЬ 

ОСтАнОВЛЕнО

ЛОтЕРЕи МОгут 
нАЦиОнАЛиЗиРОВАтЬ
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С нового года изменяется 

порядок учёта недвижимости. 
Чиновники уверяют, что это 

облегчит процедуру регистрации 
недвижимости, хотя и признают 

возможность сбоев в первое 
время. Эксперты прогнозируют 

хаос и взлёт цен.

Татьяна шестакова

С
1 января 2013 года Россия 
переходит на новый порядок 
учёта объектов капитального 
строительства, то есть зда-
ний и сооружений жилого, 
общественного, коммерче-
ского, промышленного и 
иного использования. Проще 
говоря, недвижимости. Её 

учёт будет вести не Бюро технической 
инвентаризации (БТИ), а Федеральная 
кадастровая палата. До сих пор состав-
лялся лишь кадастр земли. Теперь будет 
создан и кадастр недвижимости. В пер-
спективе, обещают нам, кадастр будет 
содержать сведения обо всём имуще-
ственном комплексе, то есть о земле со 
стоящим на ней зданием.

долго. дорого. Халтурно

Грядущие изменения основаны на 
федеральных законах «О государствен-
ной регистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним» и «О госу-
дарственном кадастре недвижимости». 
Нужно признать, их принятие прошло 
мимо внимания общественности. Ну 
кто, скажем честно, готов разбираться в 
хитросплетениях бюрократических про-
цедур? Тем более что нам пообещали их 
упрощение. В частности, передачу всего 
комплекса регистрации и учёта недви-
жимого имущества в одни руки.
Так вот, нас обманули. Никакой пере-
дачи в одни руки, никакого обещанного 
«одного окна», никаких ускоренных 
регистраций и уменьшения платежей (а 
сегодня регистрация земельного участка 
с межеванием обходится от 70 тыс. 
рублей, регистрация дома – от 25 тыс. 
рублей, квартиры – от 10 тыс. рублей и 
один-два месяца на саму процедуру) – 
ничего из обещанного не будет.
Во-первых, БТИ никуда не денутся: 
они как выдавали технические 
паспорта, так и будут выдавать. В иде-
але. А в реальности сегодня БТИ под-
няли настоящий бунт: они не пони-
мают, почему у них отнимают самую 
«хлебную» часть работы, оставляя при 
этом самую ответственную.
Дело в том, что БТИ хотя и государ-
ственные организации, но самофи-
нансируемые. Кадастрирование недви-
жимости – операция недешёвая. Ведь 
она подразумевает «привязку» объекта 
к местности, к иным существующим 
строениям и проч.
Во-вторых, выполнять эту работу будет 
не Федеральная кадастровая палата – 
учреждение также государственное, а 
некие кадастровые инженеры. Это уди-
вительные создания. Согласно закону 
это индивидуальные предприниматели 
или юридические лица, объединённые в 
саморегулируемую организацию (СРО). 
Ну, про СРО уже много чего написано, 
так что не будем повторяться. А вот по 
поводу квалификации этих инженеров…
Дело в том, что кадастровому инженеру 
вовсе не надо быть инженером – чело-
веком, окончившим технический вуз по 
той или иной специальности. Согласно 
ФЗ «О государственном кадастре недви-
жимости» достаточно диплома о сред-
нем специальном образовании, хоть 
каким-то боком притянутом к вопросам 
недвижимости: юрист – пойдёт, мелио-
ратор – вполне, риелтор – прекрасно. 
Этому выпускнику колледжа достаточно 
пройти Аттестационную комиссию при 
Комитете по управлению имуществом 
любого субъекта Федерации. Думается, 
что самыми плодовитыми вскоре ока-
жутся регионы, отличающиеся не столько 
качеством подготовки кадров, сколько… 
как бы это помягче… слабостью к альтер-

нативному решению проблем. 
Ведь плата за изготовление техплана 
будет коммерческой. И можно даже не 
сомневаться, что стоить он будет никак 
не дешевле межевания. А оно сегодня 
стоит не менее 35–70 тыс. рублей. 
Хорошие деньги за несколько дней 
работы. И как масса недоучек ринулась 
размежёвывать участки, так, можно не 
сомневаться, масса столь же «квалифи-
цированных» кадров начнёт «привязы-
вать» наши дома к местности.
Это уже происходит там, где кадастро-
вые инженеры начали работу. Например, 
директор Кадастровой палаты Ниже-
городской области Василий Романов 
недавно сетовал на то, что львиная доля 
документов от жителей поступает для 
постановки на кадастровый учёт с ошиб-
ками. «Большинство таких документов 
прошло процедуру подготовки у кадастро-
вых инженеров», – сообщил чиновник. 
Между прочим, процедура постановки на 
кадастровый учёт по закону занимает 20 
рабочих дней. Столько же времени даётся 
на оформление документов при повтор-
ной подаче. То есть ошибки кадастро-
вых горе-инженеров обходятся дорого не 
только по деньгам.
Кстати, а что им за это будет? В смысле 
ответственности? Ответ – а ничего. 
То есть, если кадастровый инженер – 
индивидуальный предприниматель, 
есть надежда, что рано или поздно его 
лишат аттестации за ошибки. А юрлицо 
вообще ни за что не отвечает. То есть 
такие компании могут функциони-
ровать как «серые» таксопарки: если 
запахнет жареным, сразу выяснится, что 
ответственность несут сами работники, 
а компания – ну она только лазерные 
дальномеры в аренду сдавала…

Вместо единой базы данных – 
дополнительные процедуры 
сомнительного качества

А зачем вообще нужны эти кадастровые 
инженеры? Ведь то, что они будут выда-
вать, оказывается продуктом очень спе-
циализированным. Это будут так называ-
емые технические планы объектов капи-
тального строительства. Их единственное 
предназначение – постановка на када-
стровый учёт. Всё. Ни определить цену 
недвижимости для вычисления налога, 
ни уточнить спорные границы они не 
помогут.

Говоря прямо, эти техпланы – скорее 
дополнительное звено в и так непро-
стой процедуре регистрации недвижи-
мого имущества. Особенно, когда идёт 
речь о доме с участком земли или иных 
сложных образованиях, называемых 
имущественным комплексом.
Когда-то во время подготовки зако-
нов, предусматривающих нововведе-
ния, говорили, что это необходимо для 
создания единого кадастра, куда войдут 
и недвижимость, и земельные участки. 
Смысл в этом был: администрирование 
единого реестра дешевле, чем несколь-
ких. Плюс подразумевалось, что единым 
имущественным комплексом оценить 
имущество налогоплательщика легче. 
Ведь одно дело, когда налог платит вла-
делец гектара земли с домом в 300 ква-
дратных метров, но в глухом таёжном 
посёлке. И совсем другое дело – такое же 
владение на Рублёвском шоссе в 10 кило-
метрах от Москвы. К тому же со следую-
щего года гражданам России нужно будет 
платить единый налог на имущество, в 
который сливаются налог на недвижи-
мость и налог на земельный участок.
Однако пока ничто не предвещает сли-
яние двух кадастров. Более того, невоз-
можно даже слить Единый государствен-
ный реестр прав (ЕГРП), по которому 
недвижимость регистрируется с 1998 года, 
и Государственный кадастр недвижимо-
сти (ГКН), ведущийся с 2008 года. Потому 
что первый учитывает права граждан, а 
второй – объекты недвижимости и пол-
ного совпадения они не достигают.
Чиновники, впрочем, сегодня пред-
почитают говорить о конкуренции. 
Дескать, БТИ подготовят своих када-
стровых инженеров – и бизнес под-
готовит своих, и они будут конку-
рировать. Достаточно сомнительное 
утверждение, но главное, оно опять 
не отвечает на вопрос: а зачем? БТИ – 
государственная организация, для того 
чтобы она хорошо и недорого оказы-
вала услуги, достаточно нормального 
контроля вышестоящей структуры. Тем 
более, что уже много лет подряд конку-
ренцию ей составляет другая независи-
мая структура РТИ (ФГУП «Ростехин-
вентаризация-Федеральное БТИ»).

новшество очень полезно рейдерам

Впрочем, можно догадаться о том, как 
будет использовано нововведение. 

Во-первых, для захвата чужого имуще-
ства. Например, благодаря межеванию 
в России практически нет участков, не 
имеющих хоть одну спорную границу. 
Теперь представьте, что кадастровый 
инженер выдаст вам технический план 
с иной конфигурацией участка – ника-
кой суд не разберёт. Соответственно 
будет использоваться старое доброе пра-
вило «Кто первый встал, того и тапки». 
А ещё при необходимости можно будет 
отсудить практически любой участок – 
и капитальные строения на нём. А это, 
между прочим, не только жилые строе-
ния, но и гостиницы, заводы, плотины, 
аэропорты…
Во-вторых, если будут введены так 
называемые виды разрешённого поль-
зования недвижимости, на манер 
земельных, открывается широчайший 
простор для «административного вос-
торга» чиновников. Ведь виды разре-
шённого пользования даже в одной 
квартире различны у санузла, кухни, 
прихожей и жилой комнаты. 
О вероятном бардаке судить можно и по 
ситуации с землёй. О том, как чуть не 
продали Бородино под коттеджи, писали 
много. Но вот менее известный скандал: 
в Раменском районе земельные участки 
незаконно переводились в земли под 
дачное строительство, регистрирова-
лись по фиктивным свидетельствам на 
землю по «дачной амнистии» – и район 
в 2008–2010 годах вышел в число наибо-
лее активного предложения земельных 
участков без подряда. Сейчас заведено 
уголовное дело, идут обыски, но ведь 
300 гектаров ушло из федеральной соб-
ственности. И большой вопрос, удастся 
ли вернуть: в большинстве нынешние 
владельцы – по закону добросовестные 
приобретатели.
Итак, с 1 января порядок регистрации 
недвижимости будет следующий… А вот 
тут загвоздка. Никто из должностных 
лиц так и не объяснил, каким именно 
будет новый порядок. Просто «на паль-
цах». Впрочем, как уверяют в разгово-
рах «без диктофона» работники одного 
из подмосковных БТИ, им также никто 
внятно не объяснил, что делать. «По- 
этому мы решили все вместе уйти в 
отпуск – а там и инструкции поя-
вятся», – признались они. Не исклю-
чено, что так же поступят и многие 
другие БТИ в России. Представьте 
себе: пару месяцев без БТИ. Стоят 
новостройки, не заключаются сделки 
с недвижимостью. Представили? 
А теперь подсчитайте, насколько выра-
стут цены на ту недвижимость, кото-
рая останется доступной покупателям. 
Неужели всё было сделано только ради 
этого?

Представьте себе: пару месяцев без БТИ. 
Стоят новостройки, не заключаются 

сделки с недвижимостью

ЗЛА нАМЕРЕнО
С 1 января рынок недвижимости будет
парализован из-за новшеств в законах

ИТАР-ТАСС
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павел Тайков

И
значально главным активом 
«Нутритека» был админи-
стративный ресурс его осно-
вателя Георгия Сажинова. 
Появившаяся ещё в 1990 
году компания резко пошла 
в гору только в 1996-м, 
когда его владелец был 
назначен на руково-

дящую должность. Вначале Сажи-
нов стал начальником департа-
мента пищевой и перерабатывающей 
промышленности. Потом – 
заместителем главы Минсельхоза. Вме-
сте с карьерой росла капитализация 
«Нутритека»: Сажинов лично кури-
ровал созданное им же предприятие, 
помогая ему бороться с конкурентами 
и осваивать ценное государственное 
имущество. Так, в 2000 году он для 
пользы собственной компании посо-
действовал банкротству ГУП «Петер-
бургмаслосбыт», обременив госпред-
приятие искусственными долгами. 
А немногим позже силами родного 
министерства чиновник окоротил 
чересчур успешный «Вимм-Билль-
Данн». Свой коммерческий успех 
Сажинов по понятным причинам не 
афишировал. К примеру, в официаль-
ном отчёте о выпуске ценных бумаг 
ОАО «Нутринвестхолдинг» от 1999 года 
числились всего два акционера – ООО 
«Нутритек» и «Нутриция Интернешнл 
Б.В.». Подписан был этот отчёт генди-
ректором компании Олегом Сажино-
вым, двоюродным братом замминистра. 
А фирма «Нутриция Интернешнл Б.В.», 
зарегистрированная в Нидерландах, и 
вовсе принадлежала неким анонимным 
персонам. Понятно, что устойчивость 
такого бизнеса напрямую зависела от 
служебных успехов отца-основателя. 
Наверное, нет ничего удивительного в 
том, что в 2004 году, сразу после увольне-
ния Георгия Сажинова из Минсельхоза, 
«Нутритек» оказался в предбанкротном 
состоянии. Спас холдинг обычный, но 
явно криминальный манёвр. Сначала 
активы холдинга были спешно консо-
лидированы в ОАО «Нутринвестхол-
динг». Затем для покрытия долгов это 
акционерное общество при участии ФК 
«Уралсиб» выпустило предложение об 
облигационном займе в 1,2 млрд рублей. 
Документ, составленный в мае 2005 
года, сегодня вполне мог бы стать важ-
ной уликой в уголовном деле. Судя по 
всему, отставной чиновник уже тогда 
понимал, что его компания не сможет 
расплатиться с долгами, в том числе 
с группой «Уралсиб», и в ход пустили 
план, в начале  нулевых опробован-
ный на ГУП «Петербургмаслосбыт». 
А именно обременение компании дол-
гами перед фиктивными компаниями, 
которые тоже контролировались.
Можно предположить, что исполни-
телем этой нехитрой комбинации мог 
быть некий Степан Николаев, гене-
ральный директор ЗАО «Торговая ком-
пания «Детские молочные продукты». 
В 2011 году эта фирма подала иск о бан-
кротстве ОАО «Нутринвестхолдинг», 
выкупив право взыскания долга у ЗАО 
«Гранд-Информ». 
Суд признал заявление о признании 
компании Сажинова банкротом обо-
снованным и включил требование 
фирмы Николаева в размере 11 млн 
рублей в реестр кредиторов должника. 
Понятно, что после этого прочим заи-
модавцам компании Сажинова осталось 
только развести руками. Как писала по 
этому поводу газета «Коммерсантъ»: 
«…в случае инициирования банкротства 
дружественным кредитором «Нутри-
тек» получает возможность назначить 
лояльного ей управляющего». Связь 

главы «Детских молочных продуктов» 
и бывшего замминистра прослежива-
ется предельно чётко: Степан Нико-
лаев директорствовал в ООО «Винный 
Дом «Джи Граф», которое принадле-
жит Георию Сажинову через компании 
ООО «Международный охотничий клуб 
«Джи Граф» и ЗАО «Группа Интерка-
питал». А значит, числясь кредитором 
компании отставного замминистра, на 
деле был его наёмным сотрудником.

Привычка к обману

В отличие от Николаева основатель 
«Нутритека» предпочитал называть себя 
обычным управленцем. К примеру, в 
2005 году он заявил на всю страну, дав 
интервью газете «Ведомости», что после 
1996-го не являлся акционером компа-
нии, а после увольнения из министер-
ства работает там по найму. Отставной 
чиновник лукавил. Действительно, к 
лету 2005 года структура собственности 
ОАО «Нутринвестхолдинг» изменилась. 
Как писала газета «Ведомости», к этому 
времени «…была завершена сделка по 
приобретению группы «Нутритек» фон-
дом Marshall Milk Investments, которым 
управляет Marshall Capital Partners». Как 
значится в международных годовых 
отчётах «Нутринвестхолдинга» за 2006 
и 2007 годы, Marshall Milk Investments 
принадлежал на 50% лично Сажи-
нову и на 50% Константину Малофе-
еву. Правда, эти документы не пред-
назначались для широкого круга лиц, 
поэтому общепринятым стало мнение 
газеты «Коммерсантъ», сообщившей, 
что «совладельцем «Нутритека» с 2005 
года являлся фонд Marshall Capital Кон-
стантина Малофеева, которому через 
ряд дочерних структур принадлежало 
74,96% холдинга». Сомневалась в таком 
положении дел только газета «Ведомо-
сти», которая отметила, что «…по словам 
одного из инвестбанкиров, знакомого с 
«Нутритеком», до последнего времени 
контролирующим акционером группы 
были Георгий Сажинов и его семья». 
На деле разделение полномочий было 
обычным для такого рода проектов. 
Marshall Capital взял на себя проблему 
финансирования проектов «Нутритека», 
а Сажинов получил возможность полно-
стью сосредоточиться на операционном 
управлении, распоряжаясь производ-
ством и сбытом готовой продукции, а 
также финансами. Как сообщала ранее 
электронная газета «Вслух-дайджест», 
«...позже, за спиной партнёров отстав-
ной замминистра вёл свой бизнес, не 

ставя в известность главного инвестора». 
Одну из главных ролей в нём играл Вла-
димир Алгинин, в своё время так же, как 
и основатель «Нутритека», занимавший 
пост замминистра сельского хозяйства. 
Для начала в 2007 году этот отставной 
чиновник учредил фирму с претенциоз-
ным названием «Руссагропром». Про-
изводственная база у компании факти-
чески отсутствовала. Тем не менее  ком-
пания «Русс-агропром» сразу же сделала 
заявку на лидерство в сфере производ-
ства молочных продуктов и обратилась к 
«Нутритеку» с предложением выкупить 
шесть молочных заводов. За неимением 
собственных средств расплатиться с ком-
панией Сажинова Алгинин планировал 
за счёт банковского кредита, оформив 
заём в 208 млн долларов у банковской 
группы ВТБ. Сделка при содействии 
основателя «Нутритека» была закрыта 
без лишних вопросов в том же 2007 году. 
А через некоторое время, в 2008-м, «Рус-
сагропром» предсказуемо расписался в 
собственной несостоятельности.
Взыскать долг с фирмы-пустышки банк 
не смог, даже получив на руки соот-
ветствующее решение суда. Как выяс-
нилось, балансовые активы «Руссагро-
прома» стоят не более 40 млн долларов. 
Или, по другим данным, 6,3 млрд рублей, 
при обязательствах перед кредиторами в 
11 млрд рублей. Вернуть деньги за счёт 
продажи имущества должника банк не 
мог. Схема обмана была довольно про-
стой: продав «Руссагропрому» заводы, 
компания господина Сажинова завы-
сила их цену в несколько раз. В свою 
очередь, покупатель заложил их под 
банковский кредит. Разница между  
суммой кредита и реальной стоимостью 
молокозаводов по чиновничьей тра-
диции подлежала «распилу». При этом 
связь господина Сажинова и «Руссагро-
прома» выглядит более чем очевидной. 
Так, юридический адрес компании Вла-
димира Алгинина, которая была создана 
за несколько месяцев до оформления 
многомиллионного займа, практически 
совпадает с адресом «Нутритека». Аре-
стованная за мошенничество генераль-
ный директор «Руссагропрома» Евгения 
Кремнева по совместительству труди-
лась гендиректором ООО «Интеркапи-
тал-Агро» и была деловым партнёром 
замминистра по фирме «Сельхозпред-
приятие имени А.И. Коробицына». Вме-
сте с Кремневой общий бизнес с Геор-
гием Сажиновым вёл некий Дьячков, 
которого газета «Коммерсантъ» назы-
вает «экс-топ-менеджером «Нутритека», 
создавшим «Руссагропром». Более того, 

учредитель ООО «Интеркапитал-Агро» 
Валерий Горбунов также владел петер-
бургской фирмой «Мила Нота СПб», 
которая занимается парикмахерско-
косметической деятельностью. А сама 
сеть «Мила Нота» принадлежит жене 
Георгия Сажинова Людмиле.

Минсельхоз 
и другие официальные лица

Как мы считаем, роль, которую сыграл 
в этой кредитной афере сам Георгий 
Сажинов, в полной мере могут оценить 
только следственные органы. Мало-
феев и фонд Marshall Capital скорее 
выступают пострадавшей стороной, 
вопреки своей воле став участниками 
чужой грязной игры. Правда, подозре-
ния, что отставной замминистра нечист 
на руку, имелись у представителей глав-
ного инвестора и раньше. Так, в мате-
риалах аудиторской проверки «Нутри-
тека», которой по инициативе главы 
Marshall Capital в 2009 году на протя-
жении шести месяцев занималось спе-
циализированное подразделение ауди-
торской компании Ernst&Young, отме-
чено, что в период с 2005 по 2008 год 
команда Георгия Сажинова выводила 
из «Нутритека» и его «дочек» на сто-
рону крупные финансовые средства, – 
грубо говоря, «кидала» инвесторов.
Общая сумма потерь составила более 
3 млрд рублей. Можно предположить, 
что без прямого участия Сажинова 
такие манипуляции провернуть было 
бы невозможно. Наверное, именно 
поэтому он не стал оспаривать резуль-
таты проверки, передав в качестве ком-
пенсации на баланс компании принад-
лежавшие ему акции «Нутритека». 
Скандал, разразившийся на днях вокруг 
фигуры бывшего министра сельского 
хозяйства, даёт правоохранительным 
органам прекрасный повод устроить 
ревизию всех уголовных дел и сканда-
лов, связанных с чиновниками Мин-
сельхоза. Поэтому шансы на то, что 
Сажинов и на этот раз окажется в сто-
роне, довольно невелики. Обман ВТБ 
и мошенническое присвоение денег 
фонда Marshall Capital – далеко не пер-
вые эпизоды его деятельности, которые 
должны заинтересовать правоохрани-
тельные органы. К примеру, в 2000 году 
Сажинов – в ту пору начальник депар-
тамента пищевой и перерабатывающей 
промышленности Минсельхоза –  стал 
фигурантом коррупционного скандала 
о махинациях вокруг выдачи незакон-
ных лицензий на торговлю спиртома-
териалами в Краснодарском крае. Во 
время обыска на рабочем месте Сажи-
нова были обнаружены документы по 
этой сделке, а также чистые бланки 
аналогичных лицензий. Между тем 
Сажинов после скандала не только не 
сел в тюрьму, но и пошел на повыше-
ние. В 1999 году имя Сажинова всплыло 
в истории с уже упомянутым странным 
банкротством ГУП «Петербургмаслос-
быт», которое загнали в долги по той же 
схеме, что и компанию Сажинова в деле 
с кредитом «Уралсиба». И, конечно, 
следственные органы не могут не заин-
тересоваться странной историей о 
скандальном участии «Нутритека» в 
государственной программе «Дети Рос-
сии», в результате которого компания 
чиновника получила оборудование по 
производству детского питания стои-
мостью 30 млн долларов и безвозмездно 
пользовалась им в коммерческих целях 
на протяжении 10 лет. Таких эпизодов 
хватит, чтобы выделить расследование 
деятельности основателя «Нутритека» 
в отдельное производство. Правда, сна-
чала нужно предоставить свидетелю 
Сажинову полноценный статус подо-
зреваемого. 

Скандальное дело о пропаже 
многомиллиардного кредита 

банка ВТБ пополнилось новым 
фигурантом. На допрос был 
вызван бывший заместитель 

министра сельского хозяйства РФ, 
основатель компании «Нутритек» 

Георгий Сажинов. Сейчас Сажинов 
проходит по делу свидетелем, но 

статус фигуранта может быть 
изменён. Близкие к следствию 
источники считают, что именно 

Сажинов мог быть главным 
идеологом и вдохновителем этой 

громкой аферы. Тем более что это 
далеко не первая сомнительная 
сделка, в которой фигурировал 

бывший замминистра. 

Как бывший замглавы Минсельхоза 
георгий Сажинов мог обмануть ВтБ 
и собственных деловых партнёров 

МОЛОКОРАЗВОд
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столичные власти решили навести 
порядок на рынке наружной 

рекламы. на прошлой неделе мэр 
москвы сергей собянин подписал 

постановление «о проведении 
пилотного проекта по организации 

размещения информационных 
конструкций в москве». принятию 
документа предшествовала весьма 
ожесточённая дискуссия властей 
с бизнес-сообществом. последнее 

никак не хотело соглашаться на 
новые правила. оно и понятно: на 

благо горожан власти не только 
ужесточают требования к внешнему 
виду рекламных конструкций, но и 
существенно сокращают количество 

рекламы в городе. 

Татьяна Нижегородская

Д
ля начала новые правила раз-
мещения наружной рекламы 
предполагается опробовать на 
ряде «пилотных» улиц. Это в 
основном самый центр города: 
Столешников и Камергерский 
переулки, улицы большая 
Дмитровка, Петровка, Куз-
нецкий Мост, Рождественка, 

Тверская, 1-я Тверская-ямская, большая 
Садовая, Воздвиженка и Новый Арбат. 
Согласно распоряжению столичных вла-
стей уже с 1 января наступающего года 
наружная реклама на этих улицах должна 
приводиться в соответствие новым тре-
бованиям. 
Одним из ключевых изменений станет 
размещение вывесок на фасадах зданий. 
Напомним, что по ныне действующему 
законодательству сколько-нибудь внятно 
прописанных ограничений к данному виду 
рекламы практически не существует. В 
результате в Москве нередко можно уви-
деть дома, фасады которых чуть ли не пол-
ностью закрывает какая-нибудь реклам-
ная конструкция. По новому законода-
тельству размещать рекламные вывески 
на фасадах можно будет не выше линии 
второго этажа. Кроме того, реклама на 
фасадах многоквартирных жилых домов, 
в границах жилых помещений, на кровлях, 
лоджиях, балконах и архитектурных дета-
лях фасадов будет запрещена вовсе. 
Каждая из размещаемых рекламных 
конструкций должна будет вписываться 
в архитектурный облик того или иного 
здания. По словам главного архитек-
тора Москвы Сергея Кузнецова, отныне 
размещение той или иной вывески 
будет рассматриваться отдельно. Учи-
тывать планируется буквально всё до 
мельчайших деталей – цвет вывески, 
размер, шрифт, систему креплений. 
Введение подобных ужесточений, по под-
счётам чиновников, в общей сложности 
приведёт к тому, что наружной рекламы 

в городе станет как минимум на 20% 
меньше, чем сегодня. При этом от неко-
торых форматов «наружки» столичные 
власти планируют отказаться полностью. 
Как рассказал глава городского Департа-
мента СМИ и рекламы Владимир Черни-
ков, в городе больше не будет мозолящих 
глаза перетяжек, избавятся и от бранд-
мауэров, крупноформатных рекламных 
конструкций, которые сегодня развешаны 
чуть ли не на каждом фасаде домов. Пла-
нируется отказаться также и от рекламных 
панелей на крышах. 
Примечательно, что новые правила очень 
чётко прописывают, какой именно тип 
наружной рекламы и где можно будет 
размещать. В общей сложности в Москве 
будет разрешено 16 всевозможных типов 
рекламных конструкций. Из крупнофор-
матной рекламы городские власти раз-
решили оставить только суперборды  
12 х 4 метра и так называемые суперсайты 
15 х 5 метров. Зато в законе отдельно про-
писано существование нестандартных 
рекламных носителей: например, воз-
душных шаров, аэростатов и т.п. При 
этом город будет разделён на 13 зон, в 
каждой из которых можно будет исполь-
зовать только определённые форматы. 
«Цель правил проста – в городе должно 
быть понимание, как и где должна разме-
щаться реклама. Правила будут понятны, 
лаконичны и не будут иметь двойной трак-
товки», – пояснил Владимир Черников. 
К примеру, Новый Арбат планируется 
превратить в этакий российский Таймс-
сквер, изобилующий всевозможными 
яркими, привлекательными вывесками. 
А вот на территориях, находящихся под 
охраной ЮНЕСКО, кроме афишных теа-
тральных стендов, рекламу нельзя будет 
размещать вовсе. Среди них – террито-
рии Новодевичьего монастыря, музея-
усадьбы «Коломенское» и, естественно, 
Московского Кремля. 
Размещение всех 13 типов рекламных 
конструкций будет разрешено только в 
одной зоне – между Третьим транспорт-
ным кольцом и МКАД. Таким образом, 
можно констатировать, что центр города 
будет существенно расчищен от наруж-
ной рекламы. 
Кроме того, новые правила размеще-
ния наружной рекламы окажутся ещё и 
экономически выгодны для городского 
бюджета. Если раньше от размеще-
ния некоторых рекламных конструкций 
город не получал ни копейки, то теперь 
система изменится. Это обстоятель-
ство, естественно, не могло понравиться 
представителям рекламного рынка, 
которые ещё с лета пытались проти-
виться введению новых правил. «Навер-
ное, это тоже может тревожить какие-то 
рекламные компании, – заявлял в авгу-
сте текущего года Владимир Черни-
ков. – Раньше, например, за размеще-
ние афишных стендов как рекламных 
конструкций город не получал ни одной 
копейки в бюджет». В то время как, по 
словам чиновника, доходы столичного 
бюджета от размещения рекламы могут 
быть куда выше.

обЩество
шёпоТ

Говорят, что
водителям грозит новый штраф 

оссийские депутаты 
не устают заботиться о 
безопасности дорож-
ного движения. Чтобы 

эффективнее бороться с лиха-
чами, которые сбавляют ход 
лишь перед видеокамерами и 
постами ГИБДД, они предла-
гают ввести понятие средней 
скорости. Суть инициативы 
в следующем: контрольные 
органы, исходя из дорожной 
разметки и знаков, рассчиты-
вают среднее время движения 
автомобиля от одного пункта 
до другого, и если водитель 
преодолевает это расстояние 
быстрее, ему выписывается 
штраф. «Например, дорога от 
Москвы до Санкт-Петербурга 
на машине при соблюдении 

скоростного режима должна 
занять примерно восемь часов. 
Камера будет фиксировать 
выезд автомобиля из Москвы и 
въезд в Петербург», – пояснил 
автор идеи Александр Васильев. 
В качестве дополнительного 
аргумента народный избран-
ник приводит опыт Италии, где 
такая норма уже работает и пред-
усматривает штраф порядка 
100 евро. Впрочем, лидер  
профсоюза автотранспортников 
Виктор Мохначев полагает, что 
европейский способ борьбы с 
любителями непозволительно 
быстрой езды в России работать 
не будет, поскольку невозможно 
рассчитать время, потраченное 
на пробки, а значит, и время на 
дорогу.

р

Говорят, что
врачи будут дежурить дома

Госдуму внесён зако-
нопроект, позво-
ляющий сельским 
медикам дежурить на 

дому. Нововведение призвано 
обеспечить россиян, живу-
щих в сельской местности и 
посёлках городского типа, 
необходимой медицинской 
помощью, в том числе экс-
тренной, в условиях дефицита 
медперсонала. Как отметила 
глава Минздрава Вероника 
Скворцова, на селе нередки 
случаи, когда людям нужна 
срочная помощь, а рабочий 
день у врача закончился. «Он 

не обязан информировать 
кого-то о своём местопребы-
вании и соответственно не 
всегда может быть привлечён 
для оказания медицинской 
помощи во внерабочее время. 
Это увеличивает риск для здо-
ровья больных, нуждающихся 
в экстренной помощи», – под-
черкнула министр. Решить эту 
проблему ведомство предла-
гает, законодательно закрепив 
за врачами, фельдшерами и 
медсёстрами право дежурить, 
оставаясь дома. Учитывать это 
время предлагается по прин-
ципу «полчаса за час». 

В

Говорят, что
получить кредит станет сложнее

ентробанк хочет обя-
зать россиян предо-
ставлять информацию 
о себе в бюро кредит-

ных историй (БКИ). Как пола-
гают в ЦБ, это позволит бан-
кам проводить более точный 
анализ финансового состоя-
ния заёмщиков. Нововведе-
ние коснётся граждан, которые 
берут кредиты до 1 млн рублей. 
Регулятор встревожен ростом 
сегмента необеспеченных 
потребительских кредитов: к 
началу ноября объём таких ссуд 
достиг 4,3 трлн рублей. Как 
заявил замглавы департамента 
финансовой стабильности 

Банка России Сергей Моисеев, 
«непрозрачность» заёмщиков-
физлиц беспокоит ЦБ больше 
всего. «Банки не понимают, 
кого кредитуют»,  – отметил 
он. Сами банкиры инициативу 
регулятора поддерживают. По 
их словам, чтобы погасить пер-
вый кредит, заёмщики зача-
стую перекредитовываются 
в других банках. А если они 
станут передавать сведения о 
задолженности в БКИ в обя-
зательном порядке, это сни-
зит риски выдачи нескольких 
кредитов человеку, который не 
справляется с предыдущими 
займами. 

ц
СниМут нАРуЖКу
Москву на 20% очистят от рекламы

ИТАР-ТАСС

Сергей Тетерин
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По имеющимся данным, 
ситуация со СПИДом  

в стране ухудшается. Согласно 
информации Всемирной 

организации здравоохранения 
(ВОЗ), общее число ВИЧ-

инфицированных уже превысило 
750 тыс. человек,  

а по экспертным оценкам – их 
больше миллиона. Если в 2011 

году было зарегистрировано более 
60 тыс. новых случаев, то в 2012 

году этот рубеж перейдён уже 
давно. В связи с этим возрастает 

и риск распространения ВИЧ  
в больницах. В результате 

выделенных в России на лечение 
и профилактику  

ВИЧ/СПИД ресурсов не хватает.  

ирина Власова

Р
астёт не только количе-
ство новых случаев ВИЧ-
инфекции, но и смертность 
среди ВИЧ-позитивных 
людей. По данным отчёта 
«Чёрный ящик» Международ-
ной коалиции по готовности к 
лечению в Восточной Европе и 
Центральной Азии, в России в 

2011 году было зарегистрировано 18 414 
смертей среди людей с ВИЧ – на 17,5% 
больше, чем в 2010 году. Смертность от 
ВИЧ сейчас растёт в старших возраст-
ных группах. Если в 2000 году доля ВИЧ-
инфицированных в возрастной группе 
30–40 лет составляла только 9,9%, то в 
2011 году она равнялась уже 42,1%, а в 
2010 году – 39,8%. Более того, всё боль-
шее число новых случаев выявляется на 
поздних стадиях ВИЧ. Это значит, что 
диагноз людям не был поставлен своев-
ременно. Такое качественное ухудшение 
эпидемиологической ситуации ведёт к 
большим затратам на лечение пациен-
тов с ВИЧ и соответственно большей 
нагрузке на здравоохранение, сообщил 
«Нашей Версии» специалист по адвока-
ции Международной коалиции по готов-
ности к лечению в Восточной Европе и 
Центральной Азии Сергей Головин.

Фиксируется более 200 случаев 
инфицирования в день

По данным Всемирной организации 
здравоохранения и Федерального научно-
методического центра по профилактике 
и борьбе со СПИДом, общее количество 
инфицированных только официально 
более 750 тыс. человек. По оценкам экс-
пертов, в России ВИЧ-инфицированных 
1–1,3 млн человек. В стране много неза-
регистрированных случаев, и это, как сви-
детельствует опыт США, проявится при-
мерно через 10 лет, когда инфицирование 
обернётся у многих уже СПИДом. 
Сейчас фиксируется более 200 новых 
случаев в день, – отметил академик 
Вадим Покровский. – В 2011 году 
новых случаев зарегистрировано более 
60 тыс., а в 2012 году до Нового года, 
видимо, будет и 70 тыс. случаев». 
Худшие показатели по инфицирован-
ности сегодня в Иркутской области – 
0,99% инфицированных ВИЧ, Самар-
ской, Санкт-Петербурге. Вообще, уже 
четыре региона приблизились к пока-
зателю, когда более 1% населения пора-
жено ВИЧ. При 2% процесс, как считают 
учёные, становится необратимым. В 
Москве зарегистрировано 70 тыс. ВИЧ-
инфицированных, при этом столичную 
прописку из них имеют 40 тысяч.
Если раньше ведущим способом пере-
дачи были инъекционные наркотики, то 
сейчас через шприцы наркоманов рас-
пространяется около 50% инфекции, до 
45% случаев заражения происходят гете-
рополовым путём, 1,5% распространя-
ется при гомосексуальных контактах. 
Академик Покровский считает, что 
самая уязвимая группа сейчас – 
30–35-летние женщины. К ней принад-
лежит более 2,5% новых случаев, кото-
рые регистрируются. Эта группа ведёт 

активную сексуальную жизнь, и у неё 
самые большие риски. Через половой 
контакт от тех мужчин, кто употреблял 
наркотики, они в основном и получают 
ВИЧ.  Выявляют это врачи чаще всего 
при наступлении беременности, так как 
все беременные проходят тест на ВИЧ. 
Специалисты отмечают, что в основном 
заболевают сейчас люди с нормальным 
социальным статусом, а не маргиналы. 
Это значит, что эпидемия вышла из 
локальной группы, а меры по её профи-
лактике по-прежнему крайне слабые. 

93-летний мужчина заразился ВиЧ 
половым путём

«СПИД давно вышел за рамки города, 
он выплеснулся в область, в небольшие 
сёла и райцентры. Настало время созда-
вать филиалы центра в области,  – рас-
сказывал недавно главный врач Ниже-
городского центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом в связи с 20-летием 
центра. – Мы отмечаем некоторый при-
рост заболевших в результате употребле-
ния внутривенных наркотиков (какое-то 
время преобладал всё-таки половой путь 
передачи инфекции), тем не менее, имея 
15-летний опыт работы с ВИЧ/СПИД, 
могу сказать, что в основе своей сегодня 
обращаются в центр СПИДа отнюдь 
не маргиналы, а вполне респектабель-
ные граждане с упорядоченным образом 
жизни. К сожалению, ошибаются все, и 
не факт, что одна-единственная ошибка 
не станет фатальной».
В качестве примера можно привести слу-
чай с заражением ВИЧ половым путём 
93-летнего мужчины, о котором сообщил 
Нижегородский центр по профилактике 
и борьбе со СПИДом. Правда, академик 
Вадим Покровский подозревает, что муж-
чину могли заразить в лечебном учреж-

дении: «Из истории, конечно, известен 
факт, когда Виктор Гюго зачал ребёнка 
после 80 лет, могу предположить, что и 
здесь пациент употреблял средства типа 
виагры, но у меня есть большие сомнения, 
что проведено доскональное расследова-
ние по данному случаю инфицирования. 
Пациент проходил лечение в разных ЛПУ. 
В нашей стране есть случаи инфицирова-
ния пожилых людей, но ведь ещё есть и 
около 10 случаев в прошлые годы инфи-
цирования детей, которые на половой 
путь передачи уж никак не спишешь…» 
Впрочем, завэпидотделом Нижегород-
ского центра по профилактике СПИДа 
Марина Орлинская пояснила на вопрос 
«Нашей Версии», что пациент сам при-
знал факт сексуальных отношений с пар-
тнёршей, инфицированной ВИЧ. 
В любом случае необходимо понимать, 
что в связи с ростом количества ВИЧ-
инфицированных нарастают риски и 
для остального населения, поскольку 
количество источников инфекции в 
клиниках и больницах всех форм соб-
ственности постоянно растёт. «Для 
улучшения безопасности необхо-
димо применение в ЛПУ  современ-
ного инструментария, саморазрушаю-
щихся шприцев, проточных цитоме-
тров, вакуумных пробирок, – пояснил 
«Нашей Версии» глава представитель-
ства компании BD (Becton, Dickinson 
and Company) в России и СНГ Алексей 
Бобрик. – Но пока в клиниках и поли-
клиниках мало применяют современ-
ные технологии». 
С 2013 года в странах ЕС будет запрещено 
пользоваться небезопасными мединстру-
ментами, что позволит сократить инфи-
цирование персонала разными инфек-
циями на 15%. В России же, как пояснил 
Алексей Бобрик, показатели травмирова-
ния медиков очень высокие. В 2011 году 

2 тыс. медиков в срочном порядке при-
шлось вводить профилактические анти-
ретровирусные препараты, не дожидаясь 
результатов анализов, поскольку была 
высока вероятность, что при повреж-
дениях, полученных при медицинских 
манипуляциях, они реально могли инфи-
цироваться. 

Ситуация в России в два раза хуже, 
чем в СшА

В 2012 году на лечение и профилактику 
ВИЧ/СПИД в РФ выделено 15 млрд 
рублей, но стране нужно больше ресур-
сов, считает Покровский. По мнению 
академика, необходимо оборудование 
для тестирования состояния иммунитета. 
В ЕС сейчас начинают лечить противо-
вирусными препаратами инфицирован-
ных пациентов при значительно лучших 
показателях иммунитета, чем в РФ. В РФ 
перестали обучать профилактике насе-
ление, а презервативы малодоступны по 
цене. 
«У нашей пропаганды губительное, 
поверхностное видение проблемы и нена-
учный взгляд, – говорит Вадим Покров-
ский. – Профилактика на группы риска 
вообще не направляется, а обществен-
ные организации свернули деятельность, 
так как от помощи Глобального фонда по 
борьбе со СПИДом Россия отказалась, 
но и своих средств не изыскала. Россия 
не говорит, что ВИЧ для неё националь-
ная угроза, мы говорим, что «все ОК!».  По 
словам академика, уже требуют замены 
лабораторное оборудование и лекарства и 
закупаемые препараты далеко не лучшие. 
«Главное, что в России нет единой стра-
тегии, как противостоять эпидемии, чего 
и когда мы хотим добиться, практически 
не работает правительственная комиссия, 
неясно даже, кто её возглавляет. В США 
и РФ инфицировано примерно схожее 
количество людей, но население в США в 
два раза больше, и это значит, что ситуа-
ция в РФ в два раза хуже», – подчеркнул 
академик. 
Главное, что совершенно неясно, какие 
шаги и в какой последовательности 
необходимо предпринять. Закупки пре-
паратов с федерального уровня сейчас 
переданы в регионы. Раньше при еди-
новременной покупке больших партий 
цены можно было снижать, но теперь в 
регионах сделать это будет труднее. 
Из 700 тыс. российских инфицированных 
125 тыс. человек умерли, а из оставшихся 
575 тыс. антиретровирусное лечение 
получают 100 тысяч. Требуется же оно по 
крайней мере 200 тыс. человек.
В 2013 году, по расчётам Минздрава, 
лечение получат 110 тыс. человек, но 
академик Покровский предвидит дефи-
цит препаратов, так как придут за лече-
нием скрытые пока от официальной 
медицины пациенты. 
Улучшение реального лечения в Рос-
сии есть только в сфере предупреждения 
инфицирования от матери к ребёнку. 
В РФ проживают 5 тыс. инфицирован-
ных ВИЧ детей. Сейчас случаев пере-
дачи ВИЧ новорождённым меньше 10% 
(в основном по причине того, что жен-
щины по разным причинам не получали 
лечения). Если беременная ничего не 
делает, чтобы уберечь будущего ребёнка, 
шанс родить инфицированного ребёнка 
увеличивается до 30%.

СПид ПЕРЕСтАЕт  
БытЬ дЕФиЦитОМ

За год число зараженных ВиЧ 
увеличится в России на 70 000 человек

В России   
в 2011 году было 

зарегистрировано  
18 414 смертей 

среди людей с ВИЧ – 
на 17,5% больше, 
чем в 2010 году. 
Самая уязвимая 
группа сейчас – 
30–35-летние 

женщины.  
К ней принадлежит 

более 2,5%  
новых случаев, 

которые 
регистрируются

Коммерсантъ
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Дарья Воробьёва

В
столице, по данным эпидеми-
олога центра госсанэпиднад-
зора Людмилы Цвиль, еже-
годно до 30 тыс. человек ста-
новятся жертвами нападения 
собак, и, как считают специ-
алисты, большинство людей 
страдает не от бездомных, а 
от домашних собак. Галина 

Сергеева, занимающаяся дрессировкой 
более 20 лет, уверена, что в таких инци-
дентах виноват только хозяин. «Многие 
заводят собак, не понимая всей ответ-
ственности, думая, что животное будет 
расти само собой, как трава. А между 
тем некоторые породы очень агрес-
сивны и требуют особого воспитания». 

Мелкие породы агрессивнее крупных

Список потенциально опасных собак, 
согласно исследованиям американских 
учёных Университета Пенсильвании, 
возглавляют таксы. По имеющейся ста-
тистике, каждая 5-я такса нападала на 
прохожих, и каждая 12-я кусала своих 
хозяев. На втором и третьем месте 
стоят чихуа-хуа и рассел-терьер. Док-
тор Джеймс Серпелл говорит, что мел-
кие породы генетически более пред-
расположены к агрессии, нежели круп-
ные, поэтому ротвейлеры, родезийские 
риджбеки и питбули занимают средние 
места в рейтинге враждебности по отно-
шению к незнакомым людям. Специ-
алист полагает, что большие собаки при-
обрели репутацию агрессоров, потому 
что их укусы требуют медицинского вме-
шательства. Но в составленном учёными 
рейтинге учитывались все случаи нападе-
ния, и было доказано, что мелкие породы 
на 20% чаще пытаются укусить прохожих 
и на 30% чаще проявляют агрессию по 
отношению к другим собакам. 
Правда, российские зоопсихологи 
утверждают, что если бы питбули и стаф-
форды не были в некоторых европейских 
странах запрещены, то они стояли бы в 
рейтинге агрессивных пород на первых 
позициях. Кстати, список собак, отнесён-
ных к агрессивным, можно найти во вто-
рой статье проекта федерального закона 
«О разведении и содержании собак агрес-
сивных пород в Российской Федерации». 
В основном это сторожевые и бойцовые 
породы, такие как кане-корсо, ротвей-
лер, немецкая, бельгийская, кавказская, 
среднеазиатская овчарки, стаффордшир-
ский терьер, питбультерьер и другие.
Если бы закон был принят, то при-
обретение такой собаки накладывало 
бы особую ответственность на вла-
дельца: купля-продажа и разведение 
собак агрессивной породы согласно 
проекту закона требует лицензиро-
вания и предъявляет требование на 

содержание (одной собаке полагается 
15 метров жилой площади в квартире 
или в вольере). Запрещается организа-
ция боёв и драк, а также натравливание 
таких собак на людей и животных. 

Более 73% детей подвергались 
нападению домашних собак

По статистике, представленной цен-
тром «Бультерьер», 38,5% покусанных 
людей отмечают непосредственное вза-
имодействие с собакой (ласкали, кор-
мили или играли с ней), 32,7% отмечают 
нестандартные действия (дразнили, 
ранили, отбирали пищу или игрушку) и 
только 28,8% не имели с собакой ника-
ких контактов (гуляли, ехали на вело-
сипеде или доставляли газеты). 
Причиной нападения чаще всего явля-
ется человеческая неосторожность, 
вторжение на территорию, «закреплён-
ную» за стаей, считает Алексей Вере-
щагин, занимающийся изучением 
поведения и ореалом обитания без- 
домных псов. Поэтому не рекоменду-
ется подкармливать стаи: таким образом 
«опекун» приучает стаю к месту пропита-
ния, и оказавшийся там прохожий может 
быть подвержен нападению. Бездомные 
псы, лучше приспособленные к среде 
обитания и сохранившие многие инстин-
кты, утерянные домашними питомцами, 
могут представлять серьёзную угрозу для 
общества. Особенно если в состав стаи 
входят метисы, например помеси немец-
кой овчарки и дворняги. Такие собаки 
интеллектуальнее своих собратьев и обла-
дают охранными качествами, зачастую 
они являются вожаками. Облаивая или 
нападая на велосипедистов и прохожих, 
они поддерживают свой статус лидера в 
группе. «Быстро движущиеся объекты, 
будь то бегущие люди или машины, ста-
новятся спортивной целью пса, включая 

охотничьи инстинкты или же охранные, – 
поясняет Галина Сергеева. – Однако мно-
гие собаки нападают из-за страха». 
Необходимо знать, что большинство 
собачьих атак (61%) происходит на терри-
тории собаки – в её доме или поблизости 
от дома. Животные относительно редко 
нападают на посторонних: в 77% случаев 
они атакуют своих хозяев, их родственни-
ков или знакомых. Если обобщать цифры, 
то более 73% детей подвергались нападе-
нию домашних собак. Галина Сергеева 
говорит, что зачастую дети сами провоци-
руют животное на агрессию: лидирующей 
локализацией травм были голова, лицо 
и шея (50%), затем верхняя конечность 
(28%) и нижняя конечность (18%), из чего 
можно сделать вывод, что ребёнок имел 
непосредственный контакт с животным – 
дразнил, когда пёс ест, таскал за хвост и 
уши, бегал рядом. Родители смело остав-
ляют детей наедине с собаками «безобид-
ных пород», таких как лабрадоры и фран-
цузские бульдоги, йоркширы и чихуа. Но 
необходимо помнить, что любая собака – 
одомашненный волк. Для неё семья – 
аналог стаи, где каждый имеет своё место. 
Поэтому дети, чаще всего испытываю-
щие страх и занимающие не доминант-
ную позицию, являются лёгкой жертвой. 
Впрочем, кинолог утверждает, что пра-
вильно воспитанная и выдрессирован-
ная собака никогда не нападёт на своего 
хозяина, и любую попытку непослушания 
можно легко пресечь. 

догхантеры – опасность в первую 
очередь для общества

Ярые противники зоозащитников, руко-
водствующиеся 42-й статьёй Конститу-
ции о праве каждого на благоприятную 
окружающую среду, видящие угрозу в 
присутствии бездомных собак на улицах 
города, так называемые догхантеры, тра-

вят животных ядами. Но психологи не 
раз говорили о том, что люди, выставля-
ющие на своём официальном сайте спо-
собы умерщвления псов, сами являются 
потенциально опасными для общества и 
нуждаются в психологической помощи.
Возможно, радикальные методы в борьбе 
с «вредителями» не появлялись бы, если 
бы люди знали, что делать в случае напа-
дения. Кинологи советуют избегать зон 
обитания бездомных стай – стоянок, 
строек, заброшенных домов и заводов. 
Стоит учитывать и тот факт, что собака, 
кидающаяся на человека с лаем, зача-
стую просто прогоняет его со своей тер-
ритории, а не нападает. Между прочим, 
собака, с рычанием бегущая навстречу 
объекту, представляет большую угрозу. 
Остановить конфликт можно голосом 
с помощью команд «фу», «гуляй» или 
«нельзя», неожиданными действиями, 
например воем или свистом. Иногда 
помогает ответная атака: человек, являю-
щийся жертвой, в таком случае меняется 
с псом местами, «включая» у животного 
инстинкт самосохранения. Если кон-
фликта избежать не удастся, нужно гото-
виться к обороне, оценив свои силы и 
мощь нападающего, ища предмет, кото-
рый помог бы в обороне (палка, бутылка, 
верхняя одежда, ящик и т.д). Правда, 
по статистике, более 20% нападающих 
домашних собак прошли специальную 
подготовку, поэтому не исключено, что 
такие псы умеют уворачиваться от уда-
ров. Более того, бойцовые породы обла-
дают природным геном агрессии, поэтому 
битва с такой собакой зачастую бывает 
не на жизнь, а на смерть. Бить нужно 
по слабым местам, которыми являются 
живот, кончик носа, позвоночник. Если 
на собаке ошейник, можно схватиться за 
него и перекрутить, осуществляя таким 
образом удушающий приём. 
Ну а главное – подобные инциденты 
нельзя оставлять без последствий. Если 
на вас напали бездомные псы, как мини-
мум необходимо пройти медицинский 
осмотр. Бесхозные животные, живущие 
на помойках и поедающие крыс, могут 
быть переносчиками опасных болезней. 
А если собака домашняя, то нужно обра-
титься в правоохранительные органы. 
Согласно проекту закона «Об ответствен-
ном обращении с животными» собаки 
почти всех пород должны выгуливаться 
на поводке и в наморднике. Нападение 
на человека домашней собаки проис-
ходит по халатности хозяина, не спо-
собного управлять животным, либо в 
результате намеренной травли, или же 
когда животное рассматривает действия 
постороннего лица как угрозу хозяину. 
В таких случаях владелец собаки несёт 
ответственность по статье 109 Уголов-
ного кодекса РФ «Причинение смерти 
по неосторожности» или по статье 118 
«Причинение тяжкого вреда здоровью  
по неосторожности».

В столице нападениям собак ежегодно подвергаются десятки тысяч 
человек. И угрозу представляют не только уличные псы,  

но и домашние питомцы, сплошь и рядом гуляющие без поводков  
и намордников. Особенно опасны они для детей, ещё не сознающих 
опасность и часто пытающихся погладить «собачку» или поиграть 

с ней. Травмпункты и больницы ежедневно оказывают помощь 
десяткам людей, пострадавшим от укусов. Пока одни проходят курс 

уколов от бешенства, другие вступают в ряды догхантеров  
и объявляют псам войну. Между тем зоопсихологи утверждают,  

что животных винить в нападениях бессмысленно.  
Ответственность должны нести не собаки, а люди.

Собаки относительно редко нападают 
на посторонних: в 77 процентах  случаев 

они атакуют своих хозяев,  
их родственников или знакомых

СОБАЧЬЕ дЕЛО

 30 000 горожан ежегодно становятся 
жертвами нападений псов

LORI
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М
ихаил Косенко, про-
ходивший по «болот-
ному делу», был признан 
невменяемым по резуль-
татам судебно-психиа-
трической экспертизы. 
Его перевели из СИЗО 
в психиатрическое отде-
ление Бутырки. В то же 

время специалисты Независимой пси-
хиатрической ассоциации России про-
вели исследование и назвали выводы 
этой экспертизы необъективными. 
Получается, что политика и психиа-
трия снова в одной упряжке. Доста-
точно вспомнить, что на процессе по 
делу панк-молебна в храме Христа Спа-
сителя психиатры обнаружили у Ека-
терины Самуцевич, Надежды Толо-
конниковой и Марии Алёхиной сме-
шанное расстройство личности в виде 
активной жизненной позиции, стрем-
ления к самореализации и склонность 
к оппозиционным формам поведения.

Правозащитная деятельность –  
уже диагноз?

Я позвонила адвокату Михаила Косенко 
Валерию Шухардину и спросила, считает 
ли он своего подзащитного невменяе-
мым. Вот что он ответил: «На мой взгляд, 
Косенко абсолютно вменяем. Экспер-
тизу проводили в Центре имени  Серб-
ского, задали Михаилу несколько вопро-
сов и быстренько поставили диагноз. 
Я, естественно, буду доказывать, что 
он не является общественно опасным. 
Скомпрометировать человека, поста-
вить ему «диагноз». И таких случаев всё 
больше. Кстати, месяц назад освободили 
правозащитника Усманова. Он вышел из 
психиатрической лечебницы, в которой 
находился аж с 2003 года». 
Надо отметить, что уже с полгода по 
информационным агентствам упорно 
циркулирует информация о том, что 
«известные психиатры» выступают за 
ужесточение мер в отношении социально 
опасных и психически больных людей. 
Руководитель Центра правовой и пси-
хологической помощи в экстремальных 
ситуациях Михаил Виноградов неодно-
кратно заявлял: «Есть такие отрасли, где 
медицина должна быть полицейской. Мы 
не можем допустить, чтобы психически 
больные люди ходили, покупали оружие, 
патроны и получали всё остальное». 
Я долго беседовала с психиатром Вино-
градовым, выступающим за «полицей-
скую психиатрию». Примерно через пол-
часа нашей беседы меня посетила мысль, 
что он не ангажированный человек. Про-
сто он действительно так думает.
Виноградов: «Вы говорите о правоза-
щитниках? Большинство из них просто 
нездоровые люди, я с ними общался. Что 
касается диссидента генерала Григоренко, 
то его я тоже видел, наблюдал. И отме-

чал странности мышления. Но ведь его в 
конце концов отпустили за границу, как 
вы знаете… Кто? Буковский? И с ним я 
общался, это совершенно сумасшедший 
тип. Но ведь и его отпустили за границу! 
Понимаете, правозащитники – это такие 
люди, которые в силу своей психической 
патологии не могут удержаться в стандар-
тах общества, и Запад это поощряет. Сей-
час, например, правозащитники кричат, 
что нельзя ужесточать закон о психиа-
трической помощи, потому что Запад нас 
осудит. Это блеф. Я неоднократно возил 
представителей Международной ассо-
циации психиатрии в больницу имени 
Кащенко, и они признали в конце кон-
цов, что советская психиатрия и закон о 
психиатрической помощи того времени 
правомерны и корректны. В результате 
этого советских психиатров вернули в 
Международную ассоциацию. Это был 
1989 год! Кстати, закон о психиатриче-
ской помощи, похожий на советский, 
действует и в США. Моё мнение: нынеш-
ний закон о психиатрии мы должны 
полностью отменить. Нельзя боль-
ным давать право решать свою судьбу.  
В больнице имени Кащенко было так 
называемое академическое отделение, в 
котором лежали и артисты, и академики, 
и даже космонавты. Лечились и выходили 
здоровыми людьми. У академика Лан-
дау было шесть принудительных госпи-
тализаций в Кащенко (я говорю об этом, 
потому что жена в мемуарах обнародо-
вала этот факт). Он лечился, а потом воз-
вращался на работу в ядерный центр в 
Дубне».

Закон либерален, но он не защищает 
от социально опасных элементов

В Независимой психиатрической ассо-
циации, напротив, считают, что глав-
ное достижение нынешнего закона о 
психиатрической помощи – это исклю-
чение практики недобровольного 
освидетельствования, недоброволь-
ной госпитализации, недобровольного 
лечения. И ругают психиатра Виногра-
дова на чём свет стоит.
Вообще, если суммировать мнения, то 
многие эксперты сходятся в том, что закон 
«О психиатрической помощи и гаран-
тиях прав граждан при её оказании» 1992 
года стал прорывом в гуманизации всего 
общества, не только психиатрии. При 
Дмитрии Медведеве закон о психиатри-
ческой помощи ещё больше изменялся 
только в сторону либерализации. Однако 
начиная с 1994 года число преступлений, 
совершаемых лицами с расстройствами пси-

хики, стало расти с каждым годом. Источник 
в Федеральном центре судебно-медицин-
ской экспертизы сообщил «Нашей Версии»: 
«Ситуация крайне серьёзная, но обще-
ство лишено даже возможности обсуж-
дать эту проблему, поскольку закон о пси-
хиатрической помощи прямо запрещает 
разглашать информацию, связанную с 
оказанием психиатрической помощи. 
Несколько лет назад в рамках разрабо-
танной Росздравом федеральной целе-
вой программы «Предупреждение и 
борьба с социально значимыми заболе-
ваниями на 2007–2011 годы» в России 
были распущены по домам несколько 
сотен тысяч психически больных граж-
дан. Мотив у правительства был один: 
экономия средств. В результате резко 
выросло количество преступлений, 
совершаемых психически больными 
гражданами. Врачи этого не скрывают. 
А ещё они «не на камеру» охотно рас-
сказывают, что опасные пациенты нахо-
дятся в стационарах без надлежащей 
охраны и контроля, могут сбежать, когда 
захотят, и постоянно угрожают персо-
налу. Врачи крайне заинтересованы в 
том, чтобы таких пациентов как можно 
быстрее выпустили на свободу. При этом 
врач, признавший опасного пациента 
неопасным для общества, не несёт ника-
кой ответственности даже в том случае, 
если этот больной затем совершит тяж-
кое преступление.
Повторные эксцессы, обострения хрони-
ческих заболеваний – достаточно частое 
явление у психически больных людей. 
А безнаказанность «невменяемых» рас-
пространяется и на гражданско-право-
вые отношения. Недавно стало известно, 
что москвич Леонид Насветиков, кото-
рый на своём внедорожнике Hyundai 
Terracan совершил серию умышленных 
ДТП, в результате которых были разбиты 
24 автомашины, ничего никому не дол-
жен. Он признан невменяемым и потому 
не будет возмещать ущерб (свыше 10 млн 
рублей), который он нанёс десяткам ни в 
чём не повинных людей. 
Что ни день, то читаешь сообщения о 
поджогах, убийствах, нападениях не- 
адекватных людей на мирных, ни в чём 
не повинных граждан. По статистике, 
25% россиян страдают различными 
формами психических расстройств. 
Это значит, что каждый четвёртый 
среди нас – неадекват. Но мало кто 
признаёт это и соглашается на лече-
ние. Мой коллега, журналист из Чебок-
сар Илья Никонов, постоянно расска-
зывает, как сериал с продолжением, 
истории о своей соседке-пироманке, 

которая устраивает в многоквартирном 
доме поджоги. Госпитализировать её 
невозможно на том основании, что она 
не соглашается на добровольное лече-
ние. 
Ситуация с признанием невменяемыми 
российских преступников однажды 
стала даже причиной международного 
скандала. Это произошло, когда серий-
ный грабитель Вячеслав Дацик, совер-
шивший как минимум 22 грабежа, был 
признан невменяемым в Петербурге.  
А спустя несколько месяцев после бегства 
из сумасшедшего дома, где элементарно 
не было надлежащей охраны, в Норвегию 
он был осмотрен норвежскими психиа-
трами и признан совершенно здоровым. 

Центр Сербского не хочет 
карательной психиатрии

Психиатры говорят, что исправить 
ситуацию может тотальный и много-
уровневый контроль за психически 
больными гражданами, однако пока 
эти меры не прописаны в законодатель-
стве и остаются благими пожеланиями 
здоровых людей.
Многие источники ссылаются на то, что 
инициаторами возврата к советскому 
закону о психиатрии стала группа учё-
ных-психиатров из Государственного 
центра социальной и судебной психи-
атрии имени Сербского. Туда я и обра-
тилась. Главный юрист центра Сергей 
Шишков с ходу отмежевался от позиции 
психиатра Михаила Виноградова – того, 
что за «карательную психиатрию». Вер-
дикт юриста из Института Сербского был 
однозначен: «К советскому закону о пси-
хиатрии мы вернуться едва ли сможем. 
Это будет противоречить международным 
нормам, к которым Россия присоедини-
лась, а также российской Конституции. 
Ст. 29 закона о психиатрической помощи 
позволяет помещать в стационар опасных 
больных. Но – при соблюдении необхо-
димых судебных процедур. Если больной 
слишком уж социально опасен, его кла-
дут в стационар, а решение оформляют 
через суд задним числом. Если больного 
нельзя оставлять без лечения, а он не даёт 
согласия на освидетельствование, есть 
такое понятие, как «отложенное освиде-
тельствование», или освидетельствование 
постскриптум». 
Разговоры вокруг изменений в законе о 
психиатрической помощи тем не менее 
продолжаются. Недовольных много как 
с одной, так и с другой стороны. Ско-
рее всего пока применение этого закона 
останется избирательным, как и всё 
наше правосудие. «За политику» будут 
объявлять невменяемым, за убийства – 
отправлять на лечение. 
Ирина МИШИНА, 
телеведущая
специально для
«Нашей Версии»

РАЗдВОЕниЕ ЛиЧнОСтЕЙ
Почему преступников считают здоровыми, а общественных деятелей – законченными психами?

обЩество/За ЧертоЙ

По статистике, 25 процентов россиян 
страдают различными формами 
психических расстройств

Нас пугают карательной 
психиатрией. С завидным 
постоянством появляется 

информация о возврате 
к принудительной 

госпитализации без 
согласия как потенциальных 

пациентов, так и их 
родственников. Говорят, что 
соответствующие документы 
уже готовятся где-то в недрах 

Центра имени Сербского. 
«Наша Версия» выяснила, 
чего на самом деле нужно 
бояться здоровым людям.

Коммерсантъ
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Анна столярова

Д 
аже самый вниматель-
ный и въедливый читатель 
сегодня, пожалуй, уже будет 
не в состоянии отличить, 
что в этой истории правда, а 
что – вымысел. Со страниц 
газет и с экранов телевизо-
ров нескончаемым пото-
ком льётся информация то 

о многокомнатной квартире в цен-
тре Москвы, где живёт Евгения Васи-
льева, то о её несметных богатствах, то 
о бесценной коллекции антиквариата. 
Дошло даже до того, что журналисты 
начали всерьёз обсуждать информацию 
о том, что в квартире Васильевой были 
найдены картины известных русских 
художников, якобы похищенные из 
самого Министерства обороны. 
Сенсационные заявления в СМИ не 
получили продолжения. Мы решили 
проверить, что из громких заявлений 
имеет под собой фактическое под-
тверждение, а что на самом деле было 
эмоциональной пеной. 

Количество комнат утроилось

Одним из самых долгоиграющих и рас-
крученных мифов о Евгении Василье-
вой оказалась её якобы 13-комнатная 
квартира в центре Москвы в Молочном 
переулке. Каким образом в 118 ква-
дратных метров жилой площади риел-
торам-любителям удалось уместить 13 
комнат – загадка. Нехитрые вычисле-
ния показывают, что в этом случае раз-
мер каждой комнаты едва ли превысил 
9 квадратных метров. Однако в погоне 
за сенсациями доставать калькулятор 
и проводить какие-либо вычисления 
было явно некогда. Да и зачем! Главное – 
чтобы громко звучало. А правда или нет – 
какая разница!
Между тем согласно экспликации БТИ 
(копия имеется в распоряжении редак-
ции) на самом деле Евгения Васильева 
проживает в 4-комнатной квартире 
в центре Москвы. Здесь стоит сде-
лать ещё одно немаловажное поясне-
ние. До поступления на работу в Мин- 
обороны Евгении Васильевой удалось 
сделать весьма успешную карьеру в 
бизнесе, так что к своим 32 годам она 
была весьма состоятельным челове-
ком. После окончания юрфака СПбГУ 
Васильева начала работать в крупных 
юридических компаниях, постепенно 
продвигаясь по служебной лестнице. 
В результате в 2007 году ей предло-
жили возглавить петербургский филиал 
известной девелоперской компании 
«СУ-155». Надо ли говорить о том, что 
и работа юриста крупной юридической 
фирмы, и тем более руководство фили-
алом крупной девелоперской компании 
являются весьма и весьма высокоопла-
чиваемыми. 
Не стоит забывать и о том, что отец 
Евгении Васильевой, Николай Васи-
льев, человек далеко не бедный. На 
сегодняшний день он является совла-
дельцем компании по производству и 
поставке оптоволоконных кабелей и 
пластмассовых труб – ЗАО «Пластком» 
и ЗАО «ОКС 01». Николай Васильев, 
хотя человек и не публичный, в биз-
нес-кругах Санкт-Петербурга является 
одним из самых крупных бизнесме-
нов. В своём недавнем интервью газете 
«Ведомости» Николай Васильев прямо 
заявил о том, что именно он приобрёл 
для своей дочери квартиру в столице. 
«Её мама выбирала квартиру, я платил. 
Я мог себе это позволить. И моя дочь 
может жить там, где хочет. Она у меня 
одна», – заявил бизнесмен. 

не тот шишкин

Кстати, со стоимостью московской 
квартиры Васильевой, равно как и с 
количеством комнат, вышла очередная 
неувязка. Со ссылками на неких риел-
торов некоторые СМИ ничтоже сумня-
шеся сообщили, что приблизительная 
стоимость этой квартиры составляет 
около 300 млн рублей. Имён мифиче-
ских риелторов, якобы оценивших дан-

ную квартиру, в журналистских мате-
риалах нет не случайно: по договору 
купли-продажи 4-комнатная квартира 
в Молочном переулке была куплена за 
сумму как минимум в 10 раз меньшую, 
чем та, что фигурирует в СМИ. В этой 
связи неудивительно, что ни один из 
риелторов не решился поставить своё 
имя под столь, мягко говоря, сомни-
тельной информацией.
Дальше – больше. Одним из самых неве-
роятных слухов стало то, что при обыске 
в квартире Евгении Васильевой следова-
тели якобы обнаружили пропавшие из 
кабинетов Минобороны картины извест-
ных русских художников. Говорилось 
даже о целой художественной коллекции, 
в которой были работы таких извест-
ных мастеров, как Айвазовский, Репин, 
Шишкин и другие. Интересно заметить, 
что некоторые журналисты даже «со зна-
нием дела» сообщили, что после обысков 
картины были возвращены на свои места. 
Называлась и общая сумма художествен-
ной коллекции – около миллиона дол-
ларов. Каким образом следователям уда-
лось в рекордно короткие сроки провести 
экспертизу подлинности работ, оценку 
коллекции – загадка. Как непонятно и 
то, почему, если картины были действи-
тельно украдены из Минобороны, этот 
факт так долго удавалось скрывать. 
Ответ на все эти вопросы очень прост. 
Никакой художественной коллекции в 
квартире Васильевой найдено не было. 
Более того, все картины, висящие в каби-
нетах Минобороны, всё это время нахо-
дились на своих местах. В июле этого 
года в ведомстве была проведена про-
верка министерского имущества. Заме-
тим, что к этому времени Евгения Васи-
льева не работала в министерстве уже как 
минимум полгода: напомним, что она 
уволилась ещё в январе 2012 года. Так 
вот, летняя проверка официально под-
твердила – никакие полотна из мини-
стерских кабинетов не пропадали. 
На самом деле «коллекцией произве-
дений искусства за миллион долларов» 
журналисты окрестили обыкновенные 
картины, которые Васильева и её роди-
тели покупали на вернисажах. 

Факты можно подменить эмоциями

Количество нестыковок в этом деле, 
порождаемых СМИ, наверное, можно 
было бы продолжать бесконечно. И в 
итоге их список всё равно был бы непол-
ным: и дня не проходит без того, чтобы 
любители «горячих сенсаций» не начали 
смаковать очередные подробности, кото-
рые сами же и выдумывают. Удивляет дру-
гое. Борьба с коррупцией, как известно, 
на сегодняшний день является одним 
из основных векторов государствен-
ной политики. Тема серьёзная и важная. 
Однако, как видно, то ли по недомыслию, 
то ли в погоне за сенсациями в публичном 
поле она всё больше превращается в фарс. 
Ярлык злостного коррупционера сегодня 
готовы повесить на любого обеспеченного 
человека, имеющего отношение к госу-
дарственной службе.
Так вышло и с Евгенией Васильевой. 
Ведь сегодня, к примеру, уже никто 
не задаётся вопросом о том, что образ 
Васильевой изначально не подходит под 
шаблон человека, рвущегося к богатству. 
Будучи дочерью богатых родителей, она 
по определению имела весьма проч-
ный финансовый тыл. Кроме того, ей 
и самой удалось сделать вполне успеш-
ную карьеру. Выпадает из нарисован-
ной картины и тот факт, что Васильева 
уволилась из Минобороны ещё в январе 
этого года. 
В последнее время всё чаще обсужда-
ется тема о правовом государстве, о 
верховенстве закона. Но что же получа-
ется на деле? Виновность или невино-
вность Евгении Васильевой ещё только 
предстоит установить суду. Этот факт, 
однако, почему-то не помешал развер-
нуть широкомасштабную кампанию, 
призванную заранее сформировать в 
общественном сознании образ Василье-
вой, основанный на неправде и преуве-
личениях.

Источник информации: 
электронное издание  
«Вслух-дайджест.Ру»

насколько преувеличены 
богатства фигурантки дела

нЕ ВСё 
тО ЗОЛОтО

Коммерсантъ

Каким образом в 118 квадратных 
метров жилой площади риелторам-

любителям удалось уместить 13 комнат – 
загадка

Конец года ознаменовался громкими коррупционными разоблачениями 
в высших эшелонах власти. Одним из самых нашумевших дел стала 
отставка главы Минобороны Анатолия Сердюкова и уголовное дело 
«Оборонсервиса». Правда, сам ход расследования сегодня, похоже, 

уже мало кого интересует. Чуть ли не каждый день СМИ представляют 
на суд общественности всё новые подробности частной жизни бывшей 
начальницы департамента имущественных отношений Минобороны 
Евгении Васильевой, являющейся одним из фигурантов этого дела. 
Только вот, как удалось выяснить «Нашей Версии», подавляющее 

большинство этих «фактов» на самом деле оказываются эмоциями.
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Анна МИЛЯЕВА, 
фитнес-эксперт, 
персональный тренер, 
бизнес-коуч:

– Возникновение раковых 
опухолей – проблема, не 
изученная до конца ещё ни 
одним специалистом в мире. 
Поэтому, на мой взгляд, не 
совсем корректно утверж-
дать, что благодаря только 
физическим нагрузкам 
риск развития рака груди 
может быть снижен на 30%. 
Конечно, регулярные заня-
тия спортом оказывают ком-
плексное благоприятное 
влияние на здоровье чело-

века, но тем не менее гово-
рить о прямой связи между 
нормальной или повышен-
ной двигательной активно-
стью и снижением вероят-
ности возникновения онко-
логического заболевания 
нельзя. Исследование, про-
ведённое американскими 
учёными, бесспорно, заслу-
живает внимания и одо-
брения, однако его резуль-
таты пока, к сожалению, не 
имеют достоверного стати-
стического подтверждения, 
а потому являются лишь уди-
вительным и приятным фак-
том, но никак не средством 
спасения от рака.

ЗдоровЬе

Материалы подготовила Ирина ЛИСИЧКИНА

В

Говорят, что

молочные продукты повышают IQ

Говорят, что

физические нагрузки защищают от рака

последние годы люди во всём мире стали потреблять меньше молока и молочных 
продуктов. А зря! Оказывается, они благотворно влияют на работу головного мозга.
Эксперимент, проведённый совместно американскими и австралийскими учё-
ными, показал: любители молока, йогурта и сыра обладают более высокими 

умственными способностями, чем те, кто не жалует эти продукты. Специалисты «изме-
рили» уровень интеллекта 972 добровольцев. Участники проходили тесты на логическое 
мышление и память, а также умение планировать и организовывать, после чего результаты 
сопоставили с их рационом питания. Так вот, самые высокие оценки были у тех, кто еже-
дневно включал «молочку» в своё меню.
Исследователи не обнаружили связи между повышением IQ и жирностью молочных про-
дуктов. Однако более ранние изыскания доказали, что люди с высоким уровнем полезных 
жиров в крови менее склонны к развитию когнитивных расстройств. Всё дело в том, что 
мозг человека на 60% состоит из жира. Недостаток жира в рационе ухудшает связь между 
нейронами и может стать причиной развития, например, рассеянного склероза.
«Молочные продукты полезны для организма, – говорят учёные. – Ранее было известно, 
что содержащиеся в них протеин, кальций, витамин D и магний играют важную роль в сни-
жении веса, риске развития гипертонии и диабета. А сейчас выяснилось, что они положи-
тельно влияют на когнитивные функции».

аже неболь-
шие физи-
ч е с к и е 
н а г р у з к и 

помогают предотвра-
тить развитие рака 
груди у женщин, 
утверждают амери-
канские учёные. 
Исследователи из 
Университета Север-
ной Каролины изу-
чали связь между 
физической активно-
стью и самым распро-
странённым среди 
представительниц 
слабого пола онколо-
гическим заболева-
нием. По статистике, 
каждая восьмая 
жительница планеты 
имеет риск забо-
леть раком молоч-
ной железы (РМЖ). 
Каждый год в мире 
выявляется 1250 тыс. 
случаев заболевания.  
В России диагноз 
«рак груди» ежегодно 
ставят 54 тыс. жен-
щин, 23 тыс. пациен-
ток умирают. 
Изыскание прохо-
дило при участии 
более 3 тыс. амери-
канок в возрасте от 20 до 98 лет, 
у половины из которых врачи  
диагностировали РМЖ. Выясни-
лось, что регулярные упражнения 
даже небольшой интенсивности 
снижают вероятность развития 
злокачественных новообразова-
ний, связанных с гормональными 
нарушениями (самого распростра-
нённого вида опухолей груди). 

Наибольший эффект от фитнеса – 
30-процентное сокращение риска 
– получали участницы, которые 
занимались спортом от 10 до 19 
часов в неделю. Вместе с тем учё-
ные обнаружили, что даже актив-
ные женщины, набравшие значи-
тельный вес, особенно в зрелом 
возрасте, имеют повышенный риск 
РМЖ. 

Д

К О М М Е н т А Р и Й

Людмила ВОЛКОВА, кандидат медицинских наук, врач по гигиене питания, главный 
специалист медицинского управления ООО «ЛЕОВИТ нутрио»:

– Питание является одним из факторов, оказывающих значительное воз-
действие на центральную нервную систему (ЦНС), в том числе на работу 
головного мозга. Доказано, что содержание белка в пищевом рационе 
существенно влияет на высшую нервную деятельность. Недостаток белка 
животного происхождения, особенно в период острого или хронического 
стресса, приводит к снижению работоспособности, умственной активно-
сти, сопротивляемости организма инфекционным заболеваниям. Основ-
ными источниками животного белка служат мясо (телятина, говядина, 
птица, свинина), рыба и морепродукты, сыр. Растительный белок посту-
пает с орехами, бобовыми, овощами и картофелем. Очень важную роль в 
питании «для мозга» играют витамины. Чем выше активность мозга, тем 
больше потребность его клеток в витаминах и витаминоподобных веще-
ствах, макро- и микроэлементах, аминокислотах, фосфолипидах и дру-
гих нутриентах. Очень важны для работы нервной системы магний, каль-
ций, калий. К примеру, при недостатке кальция наблюдаются симптомы 
повышенной возбудимости и может возникнуть синдром дефицита внима-
ния. Выделять только один продукт для улучшения работы ЦНС абсолютно 
неверно. Только сбалансированный по всем необходимым пищевым веще-
ствам рацион способствует расширению функциональных возможностей 
вашего организма. 

К О М М Е н т А Р и Й

LORI

Сергей ТЕТЕРИН
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Подходит к концу спортивный 2012 год. 

Он подарил болельщикам множество 
красочных событий, главным из 

которых стала Олимпиада в Лондоне. 
Однако и летние Игры, и множество 

других крупных турниров не обошлись 
без больших и малых скандальных 

ситуаций, которые не красили 
ни участников состязаний, ни их 

организаторов, ни фанатов.

Дмитрий Ледашин, 
Виктор хрущёв

О
дной из главных бед совре- 
менного спорта, безусловно, 
был и остаётся допинг. Олим-
пийские игры в Лондоне обе-
щали стать самыми чистыми 
в этом плане за последние 
несколько десятков лет. 
Гарантом тому выступали 
Международный олимпий-

ский комитет (МОК) и Всемирное анти-
допинговое агентство (WADA), до пре-
дела «затянувшие гайки» в борьбе против 
запрещённых к использованию препа-
ратов. Однако Игры-2012, увы, вписали 
свою чёрную страницу в историю попы-
ток одержать победу над конкурентами 
нечестными способами.

допинг: от звёзд велоспорта  
до дарьи Пищальниковой

Самыми известными нарушителями 
антидопингового законодательства непо-
средственно в Лондоне стали известная 
узбекская гимнастка Луиза Галиулина и 
чемпион мира-2012 по прыжкам в высоту 
грек Димитрис Хондрокукис. В компании 
с ними оказались четверо малоизвестных 
штангистов из Турции и Албании, а также 
венгерский метатель молота и бегунья из 
Сент-Китс и Невис.
Однако МОК и WADA теперь тщательно 
отслеживают ведущих спортсменов в наи-
более допингоёмких видах спорта даже 
после окончания олимпийских стартов. 
Настоящим скандалом стало выявление 
запрещённых препаратов в пробах бело-
руски Надежды Остапчук, выигравшей 
в Лондоне «золото» в толкании ядра, 
и россиянки Дарьи Пищальниковой, 
которая стала серебряным призёром в 
турнире дискоболок. При этом нашей 
спортсменке грозит пожизненная дис-
квалификация, поскольку ранее она уже 
подвергалась санкциям за употребление 
запрещённых препаратов.
Борцы с допингом преследуют наруши-
телей не только в пространстве, но и во 
времени: в начале следующего года МОК 
собирается заслушать пятерых атлетов, 
чьи пробы на допинг, взятые во время 
Олимпиады-2004 и исследованные с 
помощью современных методов, дали 
положительный результат. Среди пой-
манных «задним числом» – россияне 
Светлана Кривелёва (лёгкая атлетика) и 
Олег Перепечёнов (тяжёлая атлетика), 
а также обладатель «золота» в толкании  
ядра украинец Юрий Белоног, белорусы 
Иван Тихон, вице-чемпион в метании 
молота, и Ирина Ятченко, бронзовая 
медалистка в метании диска.
Но, безусловно, громче других в этом 
году прозвучал скандал с участием семи-
кратного победителя велогонки «Тур де 
Франс» и бронзового призёра Олимпи-
ады-2000 американца Лэнса Армстронга. 
Великого гонщика не раз обвиняли  
в употреблении допинга, но ни разу он не 
был пойман на злоупотреблениях. Однако 
для спортивной юриспруденции США 

нет запретных тем и имён. Американское 
антидопинговое агентство провело специ-
альное расследование «дела Армстронга» 
и с помощью многочисленных свидете-
лей, в том числе партнёров велогонщика 
по команде и его прямых конкурентов, 
признало, что Лэнс был нечист на руку. 
В октябре 2012 года Международный 
союз велосипедистов пожизненно дис-
квалифицировал американца и аннулиро-
вал результаты его выступлений начиная с 
1998 года.

деньги: от чиновника FIFa  
до игоря денисова

Если в лёгкой атлетике и велоспорте 
больше всего проблем с допингом, то в 
футбольном мире бал правят деньги. На 
международном уровне самым крупным в 
этом году стал скандал в FIFA. Федерация 
намерена открыть новое дело в отноше-
нии бывшего главы Азиатской футболь-
ной конфедерации Мохаммеда бин Хам-
мама из Катара, которого подозревают в 
коррупции.
Экс-кандидат на пост главы FIFA, подо-
зреваемый в коррупции, был ранее 
отстранён комитетом по этике от любой 
деятельности, связанной с футболом. Ему 
вменяют в вину подкуп ряда членов меж-
дународной федерации, которые могли 
повлиять на итоги голосования на выбо-
рах страны – организатора чемпионата 
мира 2022 года, которой, как известно, 
стал Катар, родина господина бин Хам-
мама.
Однако следует признать, что более всего 
финансовых проблем существует в отече-
ственном футболе. Недаром же нынеш-
ние лето и осень раз за разом заставляли 
спортивную прессу писать про мелкие и 

большие конфликты, связанные с финан-
сированием «игры № 1».
Главным скандалом стала история с дол-
гами Российского футбольного союза. 
После ухода Сергея Фурсенко с поста 
президента РФС «дыра» в бюджете орга-
низации составила 800 млн рублей. Пол-
миллиарда из этой кругленькой суммы 
составил кредит банка «Россия» под залог 
коммерческих прав РФС – телетрансля-
ций домашних матчей национальной 
сборной. При этом о кредите спортив-
ным и государственным структурам стало 
известно только после того, как министр 
спорта Виталий Мутко достал документы 
из сейфа в кабинете президента РФС. 
Впрочем, дело Фурсенко явно спустили 
на тормозах. Говорят, из-за близости экс-
чиновника к людям на самых высоких 
государственных постах...
В самом конце года в центре другого 
скандала оказался главный тренер экс-
чемпиона России казанского «Рубина» 
Курбан Бердыев. Всё началось с заявле-
ния турецкого игрока Гёкхана Тёре, кото-
рый обвинил руководство клуба в вымо-
гательстве полумиллиона евро за личный 
контракт. Футболист едва ли не напрямую 
заявил о виновности в этом именитого 
наставника «Рубина», который работает в 
Казани более 11 лет. 
Но самым громким скандалом россий-
ской футбольной осени стала публичная 
разборка Игоря Денисова с руководством 
питерского «Зенита». Игрок отказался 
выходить на поле и в ультимативной 
форме потребовал от клуба увеличе-
ния суммы по личному контракту, когда 
стали известны цифры заработной платы 
двух звёздных новичков команды – бра-
зильца Халка и бельгийца Акселя Вит-
селя, купленных для Питера спонсорами 

из «Газпрома» за рекордные 80 млн евро. 
Клуб на давление не поддался, готовился 
Денисова продать, но затем стороны 
нашли компромисс, о сумме которого в 
прессе не сообщалось...

Расизм: от русских бананов  
до Каролин Возняцки

Поставщиками значительной порции 
скандальных новостей стали расисты от 
футбола. «Наша Версия» уже не раз писала 
про «банановые скандалы» в отечествен-
ной Премьер-лиге, когда темнокожих 
игроков фанаты провоцировали с помо-
щью заморских фруктов. В этом году спи-
сок расширился во время весеннего матча 
«Локомотив» – «Анжи», когда защитнику 
гостей Кристоферу Самба банан был бро-
шен из VIP-ложи столичного стадиона.
Интересно, что служба безопасности 
«Локо» провела расследование произо-
шедшего и установила, что банановым 
хулиганом оказался... болельщик «Анжи». 
Правда, ни его имени, ни причин, по 
которым он оказался на привилегирован-
ных местах стадиона, названо не было.  
А РФС от скандала по привычке дистан-
цировался.
Но не только в России есть люди, кото-
рым не даёт покоя цвет кожи отдель-
ных игроков. Англия тоже переживала 
в нынешнем году последствия несколь-
ких скандалов на расовой почве. Ещё  
с прошлого года тянулась история с оскор-
блением, которое якобы нанёс игрок лон-
донского «Челси» Джон Терри Антону 
Фердинанду из «Куинз Парка». Терри в 
результате футбольные власти признали 
виновным и изгнали из сборной Англии. 
Но лондонский суд оправдал «аристо-
крата», не найдя в его действиях состава 
преступления.
Нынешней весной похожая исто-
рия произошла в матче «Ливерпуля» 
и «Манчестер Юнайтед», когда уруг-
ваец Луис Суарес оскорбил защитника 
«МЮ» Патриса Эвра. Игрок хозяев 
в итоге был дисквалифицирован на 
семь матчей, хотя обвинения в расизме 
выдвинул только сам пострадавший и 
никто больше грубых слов со стороны 
Суареса не слышал...
Осенью пострадавшими стали темно-
кожие игроки лондонского клуба «Тот-
тенхэм Хотспур». Фанаты итальянского 
«Лацио», известные своими расистскими 
наклонностями, неоднократно оскор-
бляли британцев по ходу матча Лиги 
Европы. При этом в Риме на игре присут-
ствовал президент UEFA Мишель Пла-
тини, но «лациале» это не смутило, они 
распевали расистские кричалки и хором 
издавали звуки, похожие на обезьянье 
улюлюканье, в адрес Джермейна Дефо, 
Аарона Леннона и Андроса Таунсенда. 
Европейский футбольный союз занялся 
расследованием этого дела.
Впрочем, иногда тяга к толерантности и 
политкорректности в мировом спорте даёт 
явные сбои. Скандальная история послед-
них предновогодних дней тоже неким 
образом связана с расизмом. В этом грехе 
обвинили датскую теннисистку Каролин 
Возняцки, которая во время благотвори-
тельного матча против россиянки Марии 
Шараповой спародировала свою амери-
канскую коллегу Серену Уильямс.
Каролин появилась на корте, с помощью 
поролона сымитировав пышные формы 
темнокожей Серены. Она «увеличила» 
грудь и ягодицы, а для большего эффекта 
ещё и попрыгала на линии подачи, как это 
делает Уильямс. Зрители и теннисисты 
шутку оценили. Но неожиданно в Интер-
нете появились отзывы болельщиков, 
которые обвинили Возняцки... в расизме 
и неуважении к сопернице.

главные спортивные скандалы 
уходящего года

ПОЛВЕКА В игРЕ!  нОВыЙ нОМЕР  В ПРОдАЖЕ КАЖдуЮ  ПятниЦу!
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–Р
еваз Леванович, 
вы по-прежнему 
н а ч и н а е т е 
работу над сво-
ими спекта-
клями, прори-
совав каждую 
сцену?
– Да, я сам рисую, 

сам леплю кукол, а потом их делают в 
разных мастерских мира, в том числе 
и в Москве. Хочу вам сказать, что у 
Москвы огромный потенциал в куколь-
ном мире. Здесь работают замечатель-
ные люди, среди которых у меня много 
друзей. Кроме того, всегда думаю, что я 
живописец. И я каждый раз возвраща-
юсь к живописи, после других жанров.
– И всегда готовы переделывать 
работы даже за несколько минут 
до третьего звонка в театре?
– Конечно. Всё всегда хочется улуч-
шить. Даже перед спектаклем. 
–  «Рамону» несколько лет назад 
вы уже привозили в Москву. 
Правда, в то время спектакль был 
немножко другим.
– Не немножко, а множко. Тогда в 
нашем театре в Грузии шёл ремонт, а 
сейчас, когда ремонт уже кончился, мы 
всё сделали основательно. 
– А почему возникла необходи-
мость вновь обратиться к спекта-
клю?
– Я не знаю, что вам ответить, это 
философский вопрос. Какая вообще 
существует необходимость в театре и в 
пьесах?
– История любви двух паровозов – 
это ностальгия по прошлому?
– Когда-то Киплинг сказал, что «локо-
мотив – самое чувствительное создание 
человеческих рук». Я решил тоже напи-
сать на эту тему. Во мне ожило забытое 

тёплое слово «паровоз», я вспомнил 
это творение, дышащее облаками пара, 
немножко с хрипотцой, сухо пахнущее 
углем даже в мокрую погоду. В клу-
бах паровозного дыма можно было, не 
таясь, свободно поцеловаться впервые 
в жизни. 
– А почему в спектакле появля-
ется цирк шапито?
– По той же причине, что и паровоз. 
Паровоз дышал и даже чихал иногда. 
И брезентовое шапито тоже дышало, 
отзывалось на ветерочек, на дождь, 
а иногда, если дождь был сильным, 
невозможно было услышать даже 
реплики клоунов. А над брезентом 
сверкали молнии, и была своя драма-
тургия в этих прекрасных спектаклях, в 
которых начинались отношения между 
явлениями природы и предметами. 
Иногда под дождём гнулись стальные 
перекладины, и тогда от них прихо-
дилось избавляться. И это делал спе-
циально обученный человек в цирке, 
которого называли шпрехенмайсте-
ром... Да, это были замечательные люди 
уже ушедшей культуры. Так можно ска-
зать о спектакле, в котором есть любовь 
паровозов и цирк с клоунами. Я очень 
люблю эти два мотива, но мне кажется, 
что это уже ушло навсегда из нашей 
жизни. Мне и захотелось рассказать о 
том ощущении рая, в который я неза-
служенно попал, а затем был изгнан.
– Правда ли, что все куклы вашего 
театра вы делаете из вещей, 
которые когда-то носили люди?
– Иногда скажешь что-нибудь, а потом 
это обрастает слухами. Спектакли, сде-
ланные в нашем театре, экологически 
чистые. Почему? Потому что мы делаем 
их из всего, что попадётся под руку. 
Обычно это доски заборов, старые сту-
лья. И причину этого объяснить про-
сто. Такое дерево уже высохло и легко 

поддаётся работе. И, естественно, то же 
можно сказать и о материале, из которого 
создана одежда для кукол. Это лоскутки, 
которые остаются от платьев, и мне их 
дарят. Особенно часто и много это про-
исходит в Москве. Есть и определённые 
«но»: у этих фигурок свои масштабы и 
на них нельзя надевать одежду с круп-
ным рисунком, он не будет считываться. 
Но это тема специфическая, и любой 
кукольник её знает. 
– Сколько актёров работает в 
вашем театре?
– Наш театр маленький. Обычно в 
кукольных театрах занято пять-шесть 
человек. И мы таким количеством обхо-
димся. Но если сравнивать с театрами 
мира, то это очень большое количество 
актёров. На Западе есть совсем кро-
шечные театры из двух-трёх и даже из 
одного человека. 
– Сколько времени уходит на соз-
дание спектакля?
– Если говорить о моём опыте и опыте 
моих западных коллег, приблизительно 
полтора-два года уходит на одно произве-
дение. Не стоит забывать, что это не про-
сто марионетки, это двигающиеся скуль-
птуры. И сделать их – а в спектакле бывает 
до 40 скульптур – это очень трудно.
– Кстати о скульптурах. у вас есть 
памятники литературным пер-
сонажам: чижику-пыжику и Носу 

Майора Ковалёва в Санкт-
Петербурге, Рабиновичу в 
Одессе. Есть ли идеи ещё поста-
вить памятник и где?
– В спектакле есть скульптура, которую 
хочется поставить в Грузии, в Цхал-
тубо, это место, известное как малень-
кий курорт, когда-то в советское время 
было курортом всесоюзного значения. 
Там лечили ишиас, радикулит и т.д.  
И это памятник человеку, который смог 
освободиться от костылей. По сюжету, 
герой ломает свой костыль о колено. 
Ещё готов памятник Давиду Кипиани, 
но его нужно ставить в Тбилиси. 
– у вас в Москве недавно откры-
лась персональная выставка. 
Насколько важно для вас это 
событие?
– Эта выставка – самый волнительный 
факт в моей жизни. 
– А как вы работаете с актёрами, 
голоса которых становятся голо-
сами ваших марионеток?
– В каждой стране – по-разному. К сча-
стью, в России все актёры, подарившие 
свои голоса моим героям, оказались 
свободными (роли в российском спек-
такле – есть ещё и грузинская версия 
«Рамоны» – озвучивали Чулпан Хама-
това, Сергей Гармаш, Роман Карцев и 
другие артисты. – Ред.), они встрети-
лись и записали весь текст пьесы. Он 

занимает всего лишь несколько печат-
ных листов. А всё остальное зависит от 
ловкости рук актёров моего театра.
– Как столько разных видов дея-
тельности вам удалось совме-
стить? С чего всё начиналось?
– С иллюстраций. Их мне довелось соз-
давать к произведениям лучших авто-
ров: Михаила Жванецкого, Даниила 
Хармса, Андрея Битова, даже Алексан-
дра Пушкина. Но однажды мне предло-
жили написать сценарий к фильму «Не 
горюй!». Режиссёром картины высту-
пил Георгий Данелия, а роли сыграли 
молодые Вахтанг Кикабидзе, Анастасия 
Вертинская, Евгений Леонов, Софико 
Чиаурели... Фильм вышел на экраны в 
1969 году. Позже появились «Мимино» 
и «Кин-дза-дза». Так и началось.
– Вы ставите только свои пьесы. 
Почему?
– Не могу я ходить в гору, которая 
называется Шекспир, это очень высоко 
для меня. Я что-нибудь попроще, своё. 
И гораздо понятнее.
– Как вам удаётся совмещать 
работу в столь разных жанрах?
– Рано встаю и сразу же приступаю к 
делу. Я жаворонок.
– Когда-то вы сказали, что весь 
мир делится на белых и рыжих 
клоунов. 
– Это не моя идея, что мир делится на 
белых, то есть трагических, и рыжих 
клоунов. Эта классификация принад-
лежит, насколько я помню, Феллини. 
Он так и делил: белый клоун – Гит-
лер, допустим. И лучше бы белый 
клоун остался бы на какой-то венской 
выставке, чем... Но как это точно! Огля-
нитесь вокруг, посмотрите на своих дру-
зей. В основном это очень хорошо рабо-
тает, и можно позабавиться этой игрой.

беседовала Лариса Алексеенко

гитЛЕР – БЕЛыЙ КЛОун

Он говорит, что предпочёл бы жить в эпоху 
Моцарта, и тут же добавляет, что об этом не 
стоит говорить, ведь Зальцбург того времени 
был слишком культурным городом. И всё же 
ощущение, что Резо Габриадзе – пришелец, 
скажем, из эпохи Возрождения, не отпускает. 
Ведь он и художник, и режиссёр, и писатель, 
и автор сценариев к лучшим фильмам Данелия 
– «Не горюй!», «Мимино», «Кин-дза-дза!», 
«Паспорт», которые давно разошлись на 
цитаты на всём постсоветском пространстве. 
Реваз Леванович известен и как создатель 
собственного Театра марионеток в Тбилиси, и 
московского ресторана «Мадам Галифе», что 
нашёл своё пристанище на краю Аптекарского 
огорода, того самого, где живут растения с 
диковинными латинскими именами, и порой между 
этими растениями завязываются отношения. «Своя 
драматургия»,  как говорит в таких случаях Мастер. 
Он поклонник того, что называется «выпадение из 
времени». Спектакль «Рамона», с которым 
его театр гастролировал в Москве, не 
исключение. История о любви двух 
паровозов  
в «Рамоне» рассказана одновременно  
и трогательно, и правдиво, с учётом 
всей этой сложной науки под названием 
«психология». А уж кто что увидит  
за отношениями паровоза-стахановца 
Эрмона, строителя «пятилетки  
за четыре года», и утончённой Рамоны, 
зависит лишь только от зрителя.

Не могу я ходить в гору, которая 
называется Шекспир, это очень высоко 

для меня. Я что-нибудь попроще,  
своё

ИТАР-ТАСС
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С МЕЖдунАРОдныМ 
днёМ ПОМОщи БЕдныМ!

В
предновогодние дни нам тоже 
будет что отпраздновать. 17 дека-
бря свой профессиональный 
праздник отмечают сотрудники 
фельдъегерской службы. Появи-
лась она благодаря указу импера-
тора Павла I в 1796 году. 18 декабря 
отмечается Международный день 
мигранта. В этот день в 1990 году 

была принята Международная конвенция о 
защите прав всех трудящихся-мигрантов и 
членов их семей. На 18 декабря также при-
ходится День работников органов ЗАГС. 
Дата выбрана не случайно: в этот день в 
1917 году был подписан декрет «О граждан-
ском браке, о детях и о ведении книг актов 
состояния», который стал первым законода-
тельным актом в области семейного права и 
положил начало истории органов ЗАГС РФ. 
19 декабря – Международный день помощи 
бедным. Около четверти всего населения 
планеты влачит нищенское существование. 
20 декабря отмечают праздник, который 
раньше назывался «День чекиста». Теперь 
же это День работника органов безопасно-
сти России, профессиональный праздник 
сотрудников Федеральной службы безопас-
ности (ФСБ), Службы внешней разведки 
(СВР), Федеральной службы охраны (ФСО) 
и Главного управления специальных про-
грамм президента РФ. 22 декабря – День 
энергетика. Забавно, но свой профессио-
нальный праздник энергетики отмечают 
в один из самых коротких световых дней в 
году. Один праздничный день плавно пере-
ходит в другой, и 23 декабря – День дальней 
авиации ВВС России. В этот день в 1913 году 
совершил первый полёт четырёхмоторный 
тяжёлый бомбардировщик «Илья Муромец» 
авиаконструктора Игоря Сикорского.
Необычная девушка выступила нашей 
новой моделью: Хана – потомок индей-
цев майя. Около 15% всего человечества 
верит, что «конец света» наступит ещё при 
их жизни. Из них 10% верят, что по кален-
дарю майя апокалипсис случится 21 дека-
бря. Хана уверяет, что конца света в опре-
делённый день не будет. Параллельно Хана 
помогает бедным, ездит по миру, достав-
ляет продукты и одежду от различных бла-
готворительных организаций. 

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

В  Б Л И Ж А Й Ш И Х

Впереди неплохая неделя. Дела продвигаются вперёд, и даже обещанный 
конец света почему-то опять откладывается. Напротив, 21 декабря – вполне 

гармоничный и даже удачный день. Неожиданные и вполне приятные 
сюрпризы ожидают представителей огненных и воздушных знаков. Несколько 

меньше повезёт знакам водным и земным.

убийственный холод.  
Сколько человек в России  

умрёт из-за переохлаждения?

Овен. Идёт неопределённый период, когда значительные достижения 
невозможны, во всяком случае в сфере профессиональной. Зато возможно 
улучшение, укрепление отношений в личной сфере. Берегите здоровье и 

больше времени уделяйте близким и дорогим людям. Вторая половина недели может 
принести встречи с людьми, которых вы не видели довольно долгое время. 

Телец. Понедельник будет посвящён романтическим переживаниям, 
а во вторник, в среду придётся переключиться на работу. В эти же дни 
вероятны денежные поступления. Для личных отношений лучшие дни – 

четверг, пятница. Женщины могут надеяться на приятные сюрпризы и на то, что их 
вспомнят старые друзья и бывшие возлюбленные. 

Близнецы. Ваши профессиональные дела постепенно опреде-
ляются, и в понедельник вероятны неожиданные новости в профессио-
нальной сфере. Вторник, среда пройдут в обычном режиме, а во второй 

половине недели реальны встречи с прежними возлюбленными, и если в прошлом 
произошла ссора, то можно рассчитывать на примирение.

Рак. На этой неделе профессиональные дела могут отойти на второй 
план, придётся заниматься семейными мероприятиями или романтиче-
скими отношениями. Во вторник, в среду вероятны благоустройство дома 

или организационные мероприятия на работе. Четверг и пятница принесут признания в 
любви, а женщины могут смело рассчитывать на роскошные подарки. 

Лев.В понедельник сократите нагрузки. Во вторник, в среду вас ждут 
приятные впечатления от посещения развлекательных мероприятий. 
Выходные дни пройдут в обществе семьи и самых близких людей. Воз-

можны приятные сюрпризы, атмосфера ласки и внимания. В профессиональной сфере 
пока ничего важного не происходит, но главные события ещё впереди.      

Дева. Неделя сложится очень удачно. Профессиональные дела 
сдвигаются с мёртвой точки, и даже неприятности будут складываться 
согласно пословице «Не было бы счастья, да несчастье помогло». Речь 

идёт о возможной смене работы, происках оппонентов. На деньги можно рассчи-
тывать во вторник, в среду, а выходные дни могут пройти в кругу друзей. 

Весы. Понедельник – не очень удачный день, возможны неприят-
ные сюрпризы профессионального плана. Начальникам рекомендуется  
контролировать подчинённых, а служащему – быть внимательнее к колле-

гам. Вторая половина недели очень удачна. Вас вспомнят все, даже люди, от которых 
вы не ожидали ничего хорошего. 

Скорпион. В понедельник возможны неприятности, связанные с 
детьми или близкими людьми. Вторник, среда принесут ухудшение само-
чувствия, и настроение также окажется неважным. Зато вторая половина 

недели – ваше время. В период с четверга по воскресенье вы станете востребованы. 
Вас вспомнят многие люди, даже те, общение с которыми когда-то прервалось. 

Стрелец. Эту неделю вы можете провести на отдыхе, далеко от 
дома, тем более что в профессиональных делах всё равно ничего важного 
не происходит. В понедельник возможны изменения в делах семейных, 

рекомендуется со вниманием отнестись к своему дому и исключить вероятность 
неприятных происшествий. В период с четверга по воскресенье можно неплохо 
провести время. 

Козерог. В понедельник придут новости издалека достаточно нео-
жиданного характера. В результате этого во вторник, в среду придётся 
что-то менять в делах. В эти же дни возможны и денежные поступления. 

Во второй половине недели внимание близкого человека будет явным, возможны неж-
ные признания и восстановление отношений, если в прошлом произошла ссора. 

Водолей. В понедельник уйдут какие-то деньги, не исключены 
неприятности со здоровьем. Во вторник, в среду возможна поездка.  
В выходные дни особенно повезёт женщинам, внимание близкого человека 

будет явным, а подарки превзойдут все ожидания. В делах пока ничего важного не про-
исходит. 

Рыбы. В понедельник вероятны неприятные сюрпризы со сто-
роны близких людей или деловых партнёров. Вторник, среда пройдут в 
философских раздумьях о будущем, возможно состояние тревожности 

и неопределённости. Начиная с четверга настроение изменится, возможны развле-
чения, внимание друзей, детей и близких людей. А вот на работе ситуация изме-
нится в лучшую сторону только в следующем году.  

Астролог Татьяна Борщ

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН
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ответы на задания  
в кв № 48

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были раз-
личны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 
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